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ЕжЕнЕдЕльная  газЕта  корпорации  ВСМпо-аВиСМа  издаётСя  С  1942  года  
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Ни один семинар в техникуме не при-
носил юношам столько эмоций и зна-
ний, сколько одна экскурсия на ВСМПО. 

На минувшей неделе начался пери-
од массовых экскурсий на градообра-
зующее предприятие Верхней Салды: 
Корпорация ВСМПО-АВИСМА, приняв 
предложение Союза Машиностроите-
лей России, включилась во всероссий-
скую акцию «Неделя без турникетов». 
Это часть большого государственного 
проекта «Работай в России!». 

Сотрудники дирекции по управле-
нию персоналом ВСМПО подготовили 

программы индивидуально для каж-
дой группы подростков, которые изъя-
вили желание побывать в цехах Корпо-
рации. Но заявок поступило так много, 
что пришлось делать специальный гра-
фик и установить возрастной ценз для 
экскурсантов. И получилось, что весь 
октябрь цехи предприятия, корпора-
тивный музей и научно-технический 
центр ВСМПО будут принимать у себя 
особых гостей: учеников салдинских 
школ, студентов авиаметаллургическо-
го техникума и любознательных юных 
техников из посёлка Свободный.

– В нашей детской инженерной школе 
ребята с малых лет изучают научные 
явления на доступном для детей язы-
ке, отсюда и интерес к техническому 
творчеству, а в дальнейшем и к инже-
нерным профессиям. На практических 
занятиях почти каждый ребёнок имеет 
контакт с металлом в виде заготовок 
для будущих изделий. А вот как металл 
обретает жизнь, рассказать детям мо-
гут специалисты такого предприятия 
как ВСМПО, – рассказал о мотивах уча-
стия в акции «Неделя без турникетов» 
Василий Моторин, методист станции 
юных техников посёлка Свободный.

9 октября он привёз в Верхнюю Сал-
ду первую группу кружковцев. Первую, 
но не последнюю. Василий Иванович 
надеется, что научно-технический 
центр ВСМПО – основной объект экс-
курсии для подростков из Свободного, 
сможет позвать в гости всех 
его нынешних подопечных. 6

17 новое расписание городских автобусов

в следующем номере: женщина с претензиями

внимание!

С открытым турникетом
Студенты Верхнесалдинского авиаметаллургического техникума Владис-

лав Колюшников и Вадим Поляков впервые воочию увидели, как из кусоч-
ков титановой губки появляется титановый пруток. Будущие станочники 
ещё не были на практике и технологию производства прутка знают только 
теоретически. Но одно дело слушать лекцию о том, сколько переделов про-
ходит губчатый титан, прежде чем стать заготовкой, и совсем другое ока-
заться рядом с плавильной печью, прессом, прокатным станом, правильной 
машиной и токарным станком. 

Защитись от лекарей 
всех болеЗней 

В последнее время увеличи-
лось число сообщений жителей 
Верхнесалдинского городского 
округа о посещении их на дому 
людьми, представляющимися 
социальными работниками или 
специалистами Пенсионного 
фонда. Показывающие липовые 
удостоверения граждане пред-
лагают салдинцам приобрести 
дорогостоящие медицинские 
аппараты «от всех болезней», 
сделать бесплатный массаж, 
после чего просят подписать 
какие-то документы, договоры, 
при этом делая копии паспор-
тов.

Уважаемые салдинцы! Снова 
и снова напоминаем вам, что со-
трудники государственных учреж-
дений социального обслуживания 
и Пенсионного фонда по домам не 
ходят! 

Любая работа с клиентами со-
трудниками Управления Пенсион-
ного фонда и учреждений соци-
ального обслуживания населения 
осуществляется только на приёме 
в учреждениях. Выезд на дом мо-
жет быть совершён в исключи-
тельных случаях и по заявлению 
самого гражданина, который не 
имеет возможности самостоятель-
но добраться до Управления Пен-
сионного фонда или Управления 
социальной политики. При этом 
дата и время визита заранее ого-
вариваются с пенсионером и его 
родными.

Если к вам постучались незна-
комые люди и представились со-
циальными работниками или со-
трудниками Пенсионного фонда, 
не пускайте их в свой дом. Но если 
такие «сотрудники» к вам зашли, 
попросите предъявить служебное 
удостоверение, прочтите фами-
лию и позвоните в организацию, 
от которой он якобы к вам направ-
лен. И ещё одно напоминание: ин-
дексации всех выплат, ежегодная 
корректировка пенсий для рабо-
тающих пенсионеров, увеличение 
пенсии в связи с достижением воз-
раста 80 лет производится автома-
тически. Никаких заявлений, тем 
более платных, от пенсионера не 
требуется.

 
Телефоны «горячей линии»:
в Управлении Пенсионного 

фонда в городе Верхняя Салда – 
2-25-06;

в Управлении социальной по-
литики населения – 2-25-08.
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Рукотворное «насекомое» будет служить сельскому хозяйству

По новому пути
В цехе № 21 ВСМПО про-

должает воплощаться про-
грамма преобразования по-
лов. Несколько подрядных 
организаций приводят в по-
рядок напольное покрытие 
на разных участках кузнеч-
ного комплекса.

Вокруг ковочного 
пресса-103 и штамповочного 
пресса-170 укладываются но-
вые стальные плиты, а сотруд-
ники цеха № 19 ВСМПО прово-
дят реконструкцию чугунного 
покрытия, разрушенного под 
воздействием тяжёлых мани-
пуляторов.

– Мы постоянно произво-

дим фрагментарный ремонт 
чугунных плит на аварийных 
участках в производственных 
пролётах цехов, в том числе 
и в цехе № 21. На данный мо-
мент общая площадь такого 
ремонта в кузнечном комплек-
се составляет около 100 ква-
дратных метров, – рассказала 
Светлана Васильева, замести-
тель начальника цеха № 19. 

Подрядная организация «Лю-
макс» преобразует центральный 
пролёт 21-го, прокладывая со-
временное покрытие до участка 
ультразвукового контроля. 

Строительство ведётся по-
шагово, постепенно облагора-

живая небольшие участки тер-
ритории цеха. На огороженной 
площадке происходит не-
сколько процессов одновре-
менно: в одном конце ремон-
тируемого участка гидромолот 
разрушает старое покрытие и 
рабочие демонтируют рель-
сы железнодорожного пути, 
а на другой прибыла машина 
с очередной порцией бетона. 
Буквально пять минут, и под-
готовленные фундаменты, за-
тянутые арматурной сеткой, 
заполняются строительной 
смесью. Через несколько ча-
сов участок после обработки 
специальными пропитками и 

отшлифовки поверхности пре-
вратится из неприглядного, 
грязного и полуразрушенного 
в высокопрочное и эффектив-
ное топпинговое основание, 
которое способно выдержать 
большие нагрузки и устойчиво 
к впитыванию влаги. 

А новый пол под лучами це-
ховых светильников буквально 
сверкает чистотой. Из 650 ква-
дратных метров, на которых 
в этом году в цехе № 21 будут 
уложены современные топпин-
говые покрытия, 250 квадратов 
уже готовы.

 
Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

Виктор Платов в фирме «Люмакс» – 
и плотник, и бетонщик одновременно

Владимир Юданов, заместитель директора фирмы «Люмакс»,
обсуждает с бетонщиком Эдуардом Быковым планы на деньВскоре на этом месте появятся современные топпинговые полы

Титановый паук 
Среди заказов, поступа-

ющих в цех № 38, который 
в структуре ВСМПО значит-
ся как цех по изготовлению 
средств механизации и не-
стандартного оборудования, 
есть и теплообменники, и га-
зоходы, эмульгаторы и элек-
троды, то есть много чего не-
обычного. 

Но в настоящий момент в 
этом подразделении заверша-
ют изготовление «паука» – так 
рабочие между собой называют 
приспособление, заказанное 
березниковским предприяти-
ем «Уралхим». То, что потре-
бовалось «Уралхиму», специ-
ализирующемуся на выпуске 
минеральных удобрений, не 
только необычно своим видом, 
но и назначением. На самом 
деле «паук» – барбатёр амми-

ачный – это ничто иное как рас-
пределитель аммиака, исполь-
зуемый для дозированного 
внесения азотного удобрения 
или фумигации почвы в тепли-
цах.

На паукообразный корпус 
рабочие цеха № 38 наденут 
рассеиватели и в конце октя-
бря отправят заказчику. 

Но основным заказчиком 
цеха по изготовлению нестан-
дартного оборудования оста-
ётся родная АВИСМА, в чей 
адрес с ВСМПО отправляются 
огромные реторты, в которых, 
как в больших кастрюлях, ва-
рится губчатый титан. Для того 
чтобы приготовление титана 
не прекращалось ни на один 
день, каждый месяц в Березни-
ки отправляют 21 реторту.

 Марина СеМёНОВА 

Ученье – 
прибавка 
раЗряда

Отдел по подготовке 
персонала ВСМПО соста-
вил предварительный пе-
речень централизованных 
курсов на 2016 год. 

Традиционно обучение 
будет проводиться по трём 
ступеням. Первая – освое-
ние профессии, перепод-
готовка и обучение второй 
(смежной) профессии – 
стропальщика, водителя по-
грузчика, электротележки, 
электросварщика, станоч-
ника. 

На курсах второй ступени 
рабочие, имеющие 3-4 раз-
ряды, смогут повысить свою 
квалификацию по таким 
профессиям как станочник, 
электромонтёр по ремонту и 
обслуживанию электрообо-
рудования, слесарь-ремонт-
ник, электрогазосварщик, 
кузнец на молотах и прес-
сах, электросварщик ручной 
сварки, машинист крана. По 
этим же профессиям, за ис-
ключением профессии элек-
тросварщика, повышение 
квалификации предусмотре-
но для рабочих с 5-6 разря-
дами.

Сдача экзамена и присво-
ение повышенных разрядов 
будет проводиться каждую 
третью среду месяца.

наУка 
Управлять 

С 19 по 23 октября на 
ВСМПО проходило обуче-
ние инженеров и специа-
листов, вновь зачисленных 
и состоящих в резерве на 
должности руководителей 
первого уровня управле-
ния по программе «Школа 
кадрового резерва руко-
водителей групп». Учёба 
была организована по 
пяти модулям.

Первым и самым объём-
ным стал модуль «Эффек-
тивный руководитель». На 
занятиях этой программы 
будущие начальники групп 
изучали деловые и личност-
ные компетенции, стили и 
методы управления коллек-
тивом, учились правильно 
ставить цели, принимать ре-
шения, грамотно управлять 
временем, осуществлять 
контроль, оценивать конеч-
ный результат. 

Во втором модуле работ-
ники ВСМПО погружались 
в экономические темы. Ню-
ансы нормирования и опла-
ты труда постигались ими 
в третьем блоке. Далее ре-
зервисты изучили правовые 
аспекты управления и дело-
вые коммуникации, узнавали 
о том, как можно противо-
стоять стрессу и управлять 
конфликтами. По окончании 
обучения инженеров и спе-
циалистов протестировали 
на предмет усвоения прой-
денной программы.
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спроси генерального

«У каждого должна быть мечта. И у нас она есть»

Новость на 10 миллиардов

4

Основу интервью с генеральным 
директором Корпорации ВСМПО-
АВИСМА Михаилом Воеводиным, 
которое он дал пресс-службе пред-
приятия, составили вопросы из спе-
циального почтового ящика с помет-
кой «Спроси генерального». 

– Михаил Викторович, начнём 
с самого обсуждаемого салдин-
ской общественностью вопроса: о 
судьбе упавшего купола ледового 
манежа стадиона «Старт». Песси-
мисты высказывают предположе-
ние, что Корпорация его не будет 
восстанавливать, оптимисты верят 
и надеются, что любимый спортив-
ный объект очень скоро восстано-
вят. Так кто прав, пессимисты или 
оптимисты?

– На сегодня уже выбран подрядчик, 
с ним заключается договор на ремонт-
ные работы. Я думаю, на этой неделе мы 
его подпишем, и купол начнут восста-
навливать. Выбор воздухоопорной кон-
струкции для ледового корта был сде-
лан много лет назад. Это, к сожалению, 
не оптимальное решение, поскольку 
содержание такого сооружения – удо-
вольствие очень дорогое. Но купол уже 
есть, поэтому мы, конечно, и восстано-
вим его, и будем поддерживать в рабо-
чем состоянии. 

– Михаил Викторович, продолжая 
социальную тему, поговорим о са-
мом хрупком ресурсе предприятия – 
здоровье сотрудников. Из года в год 
мы получаем жалобы на безобраз-
ную организацию медицинских ос-
мотров, на которые в екатеринбург 
отправляют сотрудников ВСМПО, 
работающих во вредных условиях 
труда. Эту услугу центр профзабо-
леваний оказывает Корпорации не 
безвозмездно, а, наверняка, за не-
малые деньги. Скажите, пожалуйста, 
во исполнение какого Закона Кор-
порация обязана это делать, и нет 
ли возможности изменить систему 
осмотров? Например, приглашать 
специалистов на какой-то период 
времени к нам. Ведь речь идёт о сот-
нях работников предприятия. И как 
иллюстрация – очередное письмо 
рабочей, пришедшее на Ваше имя. 

– Есть федеральные и областные 
нормативные акты, которые требуют, 
чтобы наши сотрудники, относящиеся 
к группе риска и работающие в особо 
сложных условиях, проходили осмо-
тры не в корпоративной медсанчасти, 
а в специальном профильном медуч-
реждении. Соответственно, альтерна-
тивы у нас нет: мы обязаны отправлять 
наших сотрудников только в ЕМНЦ. К 
сожалению, жалобы на организацию 
осмотров в ЕМНЦ получает не только 
пресс-служба, но и служба по управле-
нию персоналом, и я получаю. 

Да, мы им платим десятки миллионов 
рублей в год, при этом не имеем никако-
го влияния на это учреждение. Поэтому, 
отвечая на вопрос, разделю проблему 
на две части. Первая – это претензии к 
ЕМНЦ, на который, как я уже сказал, мы 
повлиять не можем. Вторая – претензии 
к организации поездки, что относится 
к нашей внутрикорпоративной компе-

тенции. Вот на это мы можем влиять, и 
будем это делать. 

Если вы говорите о конкретном слу-
чае про уехавший автобус, не дождав-
шийся двух наших сотрудниц, то объек-
тивно разобраться в ситуации я не могу 
– меня там не было, а каждая из сторон 
считает себя правой. В принципе, здесь 
могло быть две договорённости: или 
ждать до последнего, но тогда может 
получиться, что 30 человек будут ждать 
одного, который, возможно, ушёл в 
ближайший магазин, а не задержался у 
врача, или собираться и точно в назна-
ченный час уезжать... 

Сотрудница, написавшая мне письмо 
о том, что автобус её не дождался и 
уехал из Екатеринбурга, уточнила, что 
сама нарушила порядок прохождения 
врачей, что, собственно, и привело 
к опозданию. Как и по любой жало-
бе с подписью реального сотрудника 
предприятия, по этому письму было 
проведено служебное расследова-
ние. Дирекция по персоналу провела 
корректирующие мероприятия: изда-
но распоряжение о том, что теперь до 
каждого сидящего в автобусе будет до-
ведена информация об условиях отъез-
да, и группа, приехавшая на медосмотр 
в Екатеринбург, сама решит, уезжать в 
конкретный час либо ждать до послед-
него пассажира. 

– Продолжая тему ресурсов, 
перейдём к оборудованию. Практи-
чески каждую неделю у нас есть но-
вости или о монтаже нового агрегата, 
или капитальном ремонте старого. 
Сколько ещё единиц головного обо-
рудования нуждается в обновлении? 
Известна ли уже цифра инвестиций 
в модернизацию оборудования на 
2016 год? И на какое производство – 
прокатное, плавильное, кузнечное, 
мехобработку – будет направлена 
львиная доля инвестиций?

– У нас большое предприятие, по-
этому новости об обновлении или уста-

новке нового оборудования никогда не 
иссякнут, в противном случае – это бу-
дут новости о стагнации и деградации 
предприятия. Надо сказать, что новое 
оборудование появляется не только 
как объект инвестпрограммы, но и в 
рамках капитальных ремонтов. Зача-
стую при ремонте станка, например, 
остаётся только стальная станина, а все 
остальные узлы и механизмы заменя-
ются на новые. И две статьи расходов 
– инвестиционная программа и капре-
монты – это постоянные составляющие 
бюджета предприятия. 

Процесс бюджетирования только 
начался и пока цифры на 2016 год про-
ходят стадию обсуждения. Полной яс-
ности по закупочным возможностям 
тоже пока нет. Ведь у нас много и зару-
бежного оборудования, и в отечествен-
ном большая составляющая импортных 
комплектующих, цены на которые зави-
сят от обменных курсов валют. Сегодня 
очень трудно рассчитывать эту состав-
ляющую. 

Но, по предварительным оценкам, 
инвестпрограмма останется на неиз-
менном ежегодном уровне и будет 
колебаться между 8 и 10 миллиардами 
рублей. 

Выделить наиболее капиталоём-
кое производство – плавильное, про-
катное, механообрабатывающее – в 
рамках большой инвестпрограммы 
невозможно. В нынешнем году мы за-
канчиваем большие проекты, которые 
действительно были очень капитало-
ёмкими и локализованы в конкретных 
цехах. Дальше мы продолжаем разви-
вать все без исключения производства, 
понимая, что все они связаны в единую 
производственную цепочку.

Большинство цехов поддерживают 
производство других подразделений. 
На конечный результат работают все 
коллективы. И от каждого цеха, от каж-
дого отдела, от каждого участка зависит 
выполнение наших задач по увеличе-
нию объёма выпускаемой продукции 
на 40 % к 2020 году. 

– Эта задача – плюс 40 % к 2020 году 
– не раз Вами была озвучена. Имен-
но для этого увеличения созданы 
новые участки – КРС, гарнисажные 
печи, предприятие в «Титановой до-
лине». Но без людей – всё это мёрт-
вый набор механизмов. Планирует 
ли Корпорация, повышая объём 
производства, увеличивать число 
работающих, или речь пойдёт толь-
ко о повышении эффективности и 
увеличении производительности 
труда?

– Знаете, у каждого должна быть меч-
та. Так вот, увеличивать объёмы произ-
водства, не увеличивая численность – 
это Наша Мечта.

И обусловлена она двумя факторами. 
Первый – экономический: выработка на 
одного нашего работника в сравнении 
с нашими конкурентами критически 
мала. Второй фактор – состояние рынка 
труда в Верхней Салде и ближайших го-
родах в нашем контексте тоже критиче-
ское: уровень безработицы в Верхней 
Салде чуть ли не самый низкий в стране 
и точно самый низкий по Свердловской 
области, поэтому кадровая проблема 
стоит остро. Сегодня мы предпринима-
ем различные шаги в поисках новых со-
трудников, но не для увеличения штат-
ной численности, а исходя из условий 
так называемой естественной убыли – 
выход на пенсию, увольнение в связи с 
отъездом и так далее. 

Но есть и другая сторона медали. 
Новое современное оборудование, 
которое мы активно запускаем в про-
изводственный процесс, требует для 
своего обслуживания гораздо меньше 
персонала. Меньше, но более подготов-
ленного. Поэтому параллельно с про-
граммой модернизации мощностей мы 
реализуем программы переподготовки 
и переобучения кадров. 

Слово «сокращение» я слышу посто-
янно. И постоянно отвечаю и «Новато-
ру», и в цеховых коллективах: у нас нет 
никакого сокращения! В Корпорации 
нет нужды сокращать персонал. Но у 
нас есть нужда в специалистах на ряд 
профессий. И когда мы говорим о пере-
водах из цеха в цех, мы подразумеваем, 
что у человека есть возможность эту 
дефицитную для предприятия профес-
сию получить. 

Например, на ВСМПО постоянно не 
хватает операторов станков с числовым 
программным управлением. Причём 
с запланированным ростом объёмов 
производства эта нехватка в ближай-
шие пять лет будет расти. 

Поэтому сегодня эта потребность 
приоритетна и в работе с учебными за-
ведениями, и в изучении рынков труда 
соседних регионов. Наши кадровые 
службы ездят на ярмарки вакансий, де-
лают запросы в техникумы и училища, 
привлекая в Верхнюю Салду облада-
телей таких профессий, как оператор 
станков ЧПУ. 

А вот такая специальность, как пла-
вильщик титана, вообще уникальна для 
России. Поэтому тут нам никакие сосед-
ние города не помогут, мы сами растим 
новое поколение плавильщиков, но, 
предлагая выучиться этой профессии 
и людям средних лет. И тут 
очень важна активная пози-
ция наших рабочих. 
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Прочный сплав с «Уралредметом»
На лигатуры «Уралредмета» спрос 

большой. В числе заказчиков пред-
ставители 16 стран. есть немцы, япон-
цы, американцы. Пышминская лига-
тура ванадий-алюминий внесена в 
официальные перечни поставщиков 
для выплавки аэрокосмических ти-
тановых сплавов фирмами «Джене-
рал Электрик», «Боинг» (США), «Миш-
ра Дхату Нитан» (Индия). Но ВСМПО 
на сегодня – крупнейший и основной 
заказчик верхнепышминского заво-
да, а с 2010 года и владелец блокпа-
кета акций «Уралредмета». 

– Мы привезли сюда молодых спе-
циалистов, мастеров, которые не-
посредственно участвуют в произ-
водственном процессе. Я ещё не успел 
поинтересоваться штатной числен-
ностью вашего предприятия, но вот 
мы находимся пока только во втором 
цехе за сегодня, а наше предприятие 
целиком вдвое меньше, чем один ваш 
32 цех, – восхищён масштабом ВСМПО 
Александр Мартынов, руководитель 
делегации и начальник участка алюмо-
термии «Уралредмета». 

Именно в 32-м пышминцы увидели 
контейнера со своей продукцией, чему 
были несказанно рады. В состав делега-
ции вошли в основном мастера-произ-

водственники и молодые специалисты, 
которым для успешной дальнейшей 
карьеры просто необходимо было во-
очию увидеть, сколь тесно завязана 
их продукция с титановым производ-
ством.

– Я работаю с 2013 года, на «Уралред-
мет» пришёл сразу после института, 
– говорит молодой специалист «Урал-
редмета», мастер цеха Дмитрий Кале-
ев. – Очень много слышал про ВСМПО, 
постоянно отправляем сюда нашу ли-
гатуру, но для меня Салда всегда была 

чем-то далёким и неизвестным. Очень 
хотелось увидеть всё своими глазами. 
Говорили, что огромные масштабы. 
Мы здесь уже несколько часов, а обош-
ли только два цеха и в музее побывали. 
Впечатление колоссальное!

В цехе № 21 верхнепышминцы за-
стали за работой самый мощный пресс. 
Кузнечно-ковочный комплекс особен-
но поразил молодых специалистов, 
учитывая, что в производстве лигатур 
используются только технологии литья. 

– Вот взять, например, наш процесс 

алюмотермии: мы готовим и рассчи-
тываем количество шихты, куда вхо-
дят различные оксиды металлов, после 
чего восстанавливаем их с помощью 
алюмотермического процесса, получая 
необходимый нам сплав, необходимую 
лигатуру, – погружает нас в производ-
ственную цепочку «Уралредмета» мо-
лодой мастер Павел Лихачёв. – Разные 
виды лигатур придают титану раз-
личные прочностные качества и свой-
ства. Было интересно посмотреть 
именно конечные процессы, как полу-
чается заготовка, деталь с помощью 
проката, ковки. Ведь у нас такого нет.

Посмотрели гости и участок меха-
нической обработки в цехе № 54, где 
были впечатлены не меньше. Активно 
интересовались назначением в самолё-
тах той или иной детали, выпускаемой 
цехом. 

«Уралредмет» ставит перед собой 
амбициозную цель – стать мировым 
лидером в производстве лигатур аэро-
космического назначения (о чём ком-
пания заявляет на официальном сай-
те). Со стремлениями Корпорации она 
созвучна. Поэтому визит специалистов 
из Верхней Пышмы, скорее всего, не по-
следний. 

Ксения СОлОВьёВА 

спроси генерального

Новость на 10 миллиардов
А на сегодня, предлагая пере-

обучение на востребованные в 
Корпорации специальности, 

причём переобучение за счёт предпри-
ятия и с сохранением на время учёбы 
среднего заработка, мы не чувствуем за-
интересованности наших сотрудников. 
Многие говорят – да ну, зачем я буду пе-
реучиваться, я и здесь посижу. Посидеть 
не получится, у нас работать надо. 

– Михаил Викторович, насколь-
ко нам известно, Вы приняли реше-
ние подключать производственный 
корпус «ВСМПО-Новые технологии», 
расположенный в «Титановой до-
лине», к муниципальной котельной 
№ 5, исключительно в целях повыше-
ния эффективности этого городско-
го коммунального объекта (можно 
было бы поставить там свой малень-
кий котёл для корпуса и не тянуть те-
плотрассу). Правда ли это? И в каких 
сферах городского хозяйства Корпо-
рация так же протягивает руку помо-
щи муниципальному управлению?

– Протягивать руку помощи – вы-
ражение красивое, но в этом случае 
неправильное. Наши с городом руки 
давным-давно сплетены воедино. Если 
они разомкнутся, то упадём оба – и 
предприятие, и город. А по поводу ко-
тельной вот что: решение это и патри-
отическое, и экономическое одновре-
менно. Экономику этого решения мы 
просчитывали в интересах города, но 
по принципу, действующему в Корпора-
ции: если есть у нас на предприятии не-
загруженные мощности, мы стараемся 
их загрузить. Если в городе есть такие 
объекты, то надо найти возможность их 
полноценно использовать, чтобы сде-
лать оборудование рентабельным. При 
проектировании систем теплоснабже-
ния производственного и администра-

тивно-бытового корпусов «ВСМПО-
Новые технологии» рассматривалось 
три альтернативы: «Титановая долина» 
была готова построить большую ко-
тельную для всех резидентов, мы сами 
могли построить свою котельную на 
территории Особой экономической 
зоны, и был вариант подключения к ко-
тельной № 5. 

Первый пункт не реализовался – «Ти-
тановая долина» котельную для рези-
дентов не построила, поэтому выбор 
остался из двух. Было принято решение 
подключиться к пятой котельной, пото-
му что мы считаем это эффективным и 
для Корпорации, и для города. 

– есть в нашей редакционной 
почте вот такое обращение с по-
меткой «для генерального»: не рас-
сматривался ли вопрос о продаже 
населению строительных отходов, 
возникающих при ремонтах и раз-
борке старых помещений?

– Вопрос странный, потому что Кор-
порация всегда продаёт населению то, 
что остаётся от разборки чего-либо. У 
нас есть ряд отходов, возникающих в 
процессе производства, которые тоже 
пользуются спросом у горожан, напри-
мер, шлифовальные ленты, которые 
хороши как кровельный материал, в 
замену рубероиду. Эта практика отра-
ботана. Я думаю, что те, кто хочет поку-
пать эти отходы, знают, куда обратиться 
и как всё это оформить. Не через забор 
вытаскивать, конечно, а официальным 
путём – через бухгалтерию, через до-
кументальное оформление вывоза. В 
Корпорации существует прейскурант 
на такой «продукт». Но если где-то ку-
чей лежат материалы, оставшиеся от 
разборов, а их названия нет в офици-
альном ценнике, то нужно проинфор-
мировать службу закупок. Может быть, 

наши управленцы просто не знают, что 
именно эти конкретные отходы кто-то 
хочет купить, и вывозят на свалку. По-
этому, если у салдинцев есть информа-
ция о том, что ВСМПО выбрасывает то, 
что нужно горожанам, мы с радостью 
оформим продажу. 

– В свою активную фазу вот-вот 
вступит процесс согласования ново-
го Коллективного договора. Наме-
реваетесь ли Вы, как главный рабо-
тодатель, предлагать уменьшение 
ассигнований на ту часть социаль-
ных гарантий, которая не обязатель-
на с точки зрения федерального за-
конодательства?

– Наверное, сотый раз буду сейчас 
повторять: у руководства Корпора-
ции никогда нет цели сократить со-
циальные расходы. У нас совместная с 
профсоюзами и трудовым коллективом 
задача – сделать соцрасходы эффектив-
ными, увеличив число людей, которые 
пользуются средствами из наших со-
циальных бюджетов. Соответственно, 
мы не собираемся уменьшать суммы 
ассигнований на непроизводственные 
нужды и социальные гарантии! 

За предыдущие четыре года на пе-
реговорах с профсоюзами ВСМПО и 
АВИСМЫ нам удалось перераспреде-
лить часть средств на гарантии, зафик-
сированные Коллективным договором, 
расширив число получателей социаль-
ной поддержки. И эту тенденцию мы на-
мерены сохранить и в этом году, и в по-
следующие годы. Сейчас действительно 
идёт согласительный процесс. От имени 
работодателя в нём участвует дирекция 
по персоналу. Задача, которая поставле-
на перед переговорщиками – во-первых, 
максимально выровнять уровень со-
циальной поддержки сотрудников и 
ветеранов двух площадок – ВСМПО и 

АВИСМЫ. Причём не уменьшить у одних, 
а выровнять по верхней планке. Правда, 
это не всегда получается сразу, но мы к 
этому стремимся. А вторая задача – это 
то, о чём я сказал выше: создать такие 
условия расходования средств, чтобы 
охватить ими максимальное число ра-
ботающих и пенсионеров. В середине 
ноября мне обещали представить ре-
зультаты работы согласительной комис-
сии, и мы уже с моими заместителями 
будем анализировать вариант нового 
Колдоговора перед его обсуждением на 
профсоюзных конференциях. 

– Михаил Викторович, на террито-
рии ВСМПО выстроили классную вер-
толётную площадку. К чему бы это?

– Для того, чтобы садились и взлета-
ли вертолёты! 

А если серьёзно, то площадка – дав-
но запланированный объект, который 
важен и с точки зрения промышленной 
безопасности, и с точки зрения оказа-
ния экстренной медицинской помощи. 
На сегодня силы МЧС России оснаще-
ны хорошим вертолётным парком. И 
теперь, если, не дай бог, что случится, 
группы спасателей и докторов без про-
блем смогут приземляться в Верхней 
Салде. Есть и ещё причина: к нам иногда 
приезжают гости, которые ради эконо-
мии времени преодолевают большой 
путь до нашего города на вертолётах.  

– Идёт подписка на «Нова-
тор»-2016. Вы не измените традиции 
подписываться на корпоративную 
газету?

– Конечно, не изменю. Как всегда, 
подпишусь и на «Новатор», и на «Метал-
лург».

Интервью вела
Ксения СОлОВьёВА
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в единственном числе

По имени бога огня 

Дорогу в шиномонтаж-
ную мастерскую участка 
по эксплуатации автотран-
спорта и строительных ма-
шин цеха № 19 знает каж-
дый водитель ВСМПО. И 
пока существует наше пред-
приятие, сюда не зарастёт 
народная тропа, а точнее, 
шофёрская дорога. Именно 
здесь умелыми руками вул-
канизаторщика Игоря Дря-
блова восстанавливается 
целостность повреждённых 
камер и покрышек колёс са-
мых разных авто.

– К нам поступают колёса 
со всего транспорта, работа-
ющего на ВСМПО, кроме тех 
автомобилей, которые отно-
сятся к предприятию «ВСМПО-
Автотранс», – уточняет Игорь 
Вячеславович, знающий о про-
цессе вулканизации всё и даже 
больше. Процесс вулканиза-
ции был открыт в 19 веке и на-
зван в честь древнеримского 
бога огня – Вулкана. Сегодня 
различают два метода вулкани-
зации: горячий и холодный. На 
ВСМПО используется только 
холодный метод. 

Когда в 2000 году бульдозе-
рист Игорь Дряблов решил по-
менять род деятельности, он 
и не представлял, что станет 
единственным и неповтори-
мым в своём роде: в штатном 

расписании Корпорации про-
фессия «вулканизаторщик» 
значится в единственном чис-
ле. Никто на предприятии, кро-
ме Игоря Вячеславовича, не 
может так ловко и качественно 
вернуть колесу его упругость, 
округлость и надёжность.

Работы у единственного 
вулканизаторщика непочатый 
край. Только в родном 19-м 
цехе 150 единиц различной 
техники, у каждой единицы, как 
минимум, по четыре колеса.

– Есть у нас машина-трал. 
У неё в основной части восемь 
колёс и 14 – на трале. Так что 
посчитайте... – комментиру-
ет объёмы своих задач Игорь 
Дряблов.

Хотя он даже приблизитель-
но не смог подсчитать коли-
чество своих потенциальных 
«клиентов», и не смог ответить 
на вопрос, сколько через про-
цесс холодной вулканизации 
провёл различных шин за 
15 лет работы в данной про-
фессии. Многое изменилось за 
эти годы. Например, появилось 
оборудование, которое значи-
тельно упростило процесс реа-
нимации пробитых покрышек.

– Когда на заводе не было 
стендов, всё приходилось 
делать вручную. Особенно 
проблематичными были ко-
лёса больших тракторов и 
«Уралов». Чтобы разборто-
вать их, водители несколько 
дней колотили по шине мо-
лотком или кувалдой, а потом 
с помощью ковша экскаватора 
выдавливали покрышку. 

С появлением шиномонтаж-
ного стенда время на восста-
новление сократилось в разы. 
И всё же есть сезоны, когда 
восьмичасового рабочего дня 
не хватает, чтобы отрестав-
рировать все колёса, посту-
пившие на участок. Особенно 
напряжёнными всегда стано-
вятся весенние дни таяния сне-

га. За день вулканизаторщику 
Дряблову порой приходится 
принимать до 16 «пациентов». 
Одно колесо сменяется на 
стенде другим практически без 
перерыва. И это при том, что 
вся технологическая цепочка 
восстановления занимает в 
среднем 30 минут. 

Есть среди посетителей за-
водской шиномонтажки и свои 
постоянные клиенты. Это ав-
томобили охраны и службы 
безопасности, которым прихо-
дится выезжать в самые недо-
ступные места. 

– Водители сами шутят, 
что ездят, где не ступала 
нога человека. А там можно 
найти всё, что угодно. Раз-
личные титановые штыри, 
обрезки арматуры и прочий 
хлам, который превращает в 
хлам и покрышки автомобиля.

На рабочем месте Иго-
ря Дряблова всё разложено 
в идеальном порядке и все 
процессы проходят в строгой 
последовательности: осмотр-
разбортовка-выявление про-
блемных мест. Точный диагноз 
наш единственный вулканиза-
торщик может определить и по 
звуку.

– Накачиваем воздух, если 
пробой хороший, его сразу 
слышно. А если же нет, то в 
ванне замачиваем и смотрим, 
где появятся пузырьки.

Чтобы процесс реанимации 
колеса прошёл эффективно, 
необходимо чётко соблю-

дать технологию операций. 
Маркировка пробоя, опреде-
ление размеров восстанав-
ливаемой поверхности и вы-
бор необходимой «латки», так 
вулканизаторщики называют 
специальные кусочки материа-
ла, которыми скрепляются сто-
роны разрыва. 

– На камеру вполне доста-
точно двухслойной, а если раз-
рез или разрыв на покрышке, 
то используем четырёх- или 
трёхслойные. 

После зачистки, обезжири-
вания и удаления мельчайших 
отслоившихся кусочков с ме-
ста операции, «латку» сажают 
на слой специального клея. А 
чтобы она намертво приросла 
к нужному месту, придавлива-
ют небольшим отбойным мо-
лотком. Несколько минут – и 
камера или покрышка готова к 
дальнейшей эксплуатации.

Технологии стремительно 
движутся вперёд. Чтобы идти, 
если не в ногу со временем, 
то хотя бы не отставать от 
него, приходится постоянно 
учиться. 

Одно беспокоит единствен-
ного корпоративного вулкани-
заторщика: нет рядом того, кто 
сможет продолжить его дело. 
Молодёжь не хочет осваивать 
азы этой трудной, но интерес-
ной профессии. А зря! Быть 
единственным и неповтори-
мым – это круто!

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

Вулканизация — 
т е х н о л о г и ч е с к и й 
процесс взаимо-
действия каучуков 
с вулканизующим 
агентом, при ко-
тором происходит 
сшивание молекул 
каучука в единую 
пространственную 
сетку

Открыл про-
цесс вулканизации 
Чарльз Гудьир, запа-
тентовавший его 
в 1844 году. Процесс 
назван в честь Вул-
кана, древнеримско-
го бога огня

спрашивали? отвечаем!

неполный день –
предвестник 
Увольнений?

«Рабочих «ВСМПО-
Посуда» и «Урал» вывели 
на неполный рабочий день. 
Неужели следом будут лик-
видировать эти предпри-
ятия?»

Наталья ЗУБАРЕВА

«Новатор» решил уточ-
нить информацию из во-
проса в Верхнесалдинском 
Центре занятости населе-
ния. Его директор Марина 
Новосадова отметила, что 
уведомлений о сокращении 
своих работников ни то, ни 
другое предприятие не по-
давало. 

На предприятии «Урал» 
режим неполного рабочего 
времени введён с 1 июля 
по 31 декабря этого года 
для 22 работников из 40. 
«ВСМПО-Посуда» на период 
с 7 сентября по 31 декабря 
2015 года на неполную за-
нятость вывел 53 работника 
из 62. 

Однако, если на пред-
приятиях «Урал» и «ВСМПО-
Посуда» люди работают хотя 
бы четыре часа в смену, то 
Верхнесалдинский металлур-
гический завод и этого себе 
позволить не может. Весь 
коллектив металлургов нахо-
дится на вынужденном про-
стое с оплатой две третьих 
зарплаты.

На прошлой неделе Центр 
занятости населения полу-
чил документы о ликвидации 
муниципального предпри-
ятия «Комбинат школьного 
питания», в котором на се-
годня трудятся 15 человек. 
Несмотря на то, что в Центр 
занятости никто из них пока 
не обращался, можем успо-
коить: мест для трудоустрой-
ства предостаточно. Вакан-
сии поваров, мойщиков 
посуды, кухонных рабочих, 
грузчиков есть в «Изыскан-
ном вкусе» и в различных 
кафе города.

Дважды нынешней осе-
нью Центр занятости ор-
ганизовывал ярмарку 
вакансий. Первый раз ини-
циатором её проведения 
выступила торговая сеть 
«Дикси», магазин которой 
уже открылся в Нижней Сал-
де. Второй раз сотрудников 
набирали в магазин «Райт», 
строящийся на улице Пар-
ковой. 

Обе ярмарки пользова-
лись спросом у салдинцев. 
В основном за работой в 
вышеназванных компаниях 
обращались подлежащие 
сокращению работники 
предприятий, входящих в 
структуру «Коммерческого 
центра Верхнесалдинский», 
таких как магазин № 38, 
«Юбилейный» и других тор-
говых учреждений. 

Подготовила 
елена СКУРИХИНА

Одно беспокоит 
единственного кор-
поративного вулка-
низаторщика: нет 
рядом того, кто 
сможет продол-
жить его дело
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Октябрь – месяц экскурсий в цехах ВСМПО

С открытым турникетом 
кадры решают всё

Ведь необыкновен-
ный урок в НТЦ дал 

возможность спланировать до-
полнительные темы и занятия, 
продолжение которых требует 
увидеть услышанное в теории. 

В научно-техническом цен-
тре ВСМПО ребятам показали 
лаборатории, где с помощью 
современного оборудования 
металлурги предприятия уз-
нают все малейшие нюансы 
свойств и структуры металла. 
На основании этих данных 
инженеры ВСМПО разрабаты-
вают новые сплавы, которые 
используются для создания 
авиационной техники.

Егор Неуймин, 14-летний 
конструктор роботов из Сво-
бодного, впервые увидел, как 
выглядит металл под большим 
увеличением:

– Мы собираем роботов, ко-
торые ездят, выполняют раз-
ные действия. Конечно, применя-
ем очень много металлических 
деталей. Но я и не знал, что вну-
три маленький болтик состо-
ит из зёрен. Всем в школе буду 
рассказывать, что на ВСМПО 
видел микроскоп, который по-
хож на огромный бинокль.

А вот внимание студентов 
авиаметаллургического технику-
ма, обучающихся по программе 
«Технология машиностроения», 
привлекли станки, которые уста-
новлены в цехе № 3.

– Группы из техникумов – 
частые гости в нашем цехе, 
– констатировал Максим Мура-
вьёв, инженер-технолог цеха 
№ 3. – Мы стараемся для ре-
бят их теоретические знания 
подтвердить практическими 

действиями. Понимаем, что 
если экскурсия в цех станет 
интересной, если пацанов за-
интересует наше оборудова-
ние, его возможности, то они 
в будущем придут на работу. 
Поэтому понимаем важность 
таких встреч и, при большой 
производственной загрузке, не 
отказываемся принять сту-
дентов и школьников. И всегда 
рады, когда к нам на практику 
молодёжь приходит. 

Но пока у ребят, как гово-
рится, глаза разбегаются и они 
не могут точно назвать цех, в 
котором бы хотели трудиться 
в будущем. Одно они сказали 
уверенно: с точки зрения вы-
бора будущего места работы, 
поход в цех значительно эф-
фективнее даже нескольких 
теоретических уроков. 

– На таких занятиях в цехе 
становится хорошо понят-
ным то, что конкретно тебе 
как станочнику предстоит 
делать и как будет выглядеть 
твоё рабочее место, – уверен 
третьекурсник Дмитрий Гри-
шенькин, который планирует 
начать отсчёт своего трудо-
вого стажа на ВСМПО после 
службы в армии.

Экскурсии «Недели без тур-
никетов» на ВСМПО будут про-
ходить до 30 октября. Познако-
миться с производственными 
процессами Корпорации при-
дут учащиеся двух верхнесал-
динских техникумов и школ на-
шего города, а также студенты 
Алапаевского индустриально-
го техникума.

Анна СИГОВА

1

тсс! 
люди  спят!

Разбудить двух фрезе-
ровщиков и одного опера-
тора электронно-вычис-
лительных машин в цехе 
№ 21 удалось не сразу. 
Мирно посапывая в 04.20, 
сотрудники кузнечного 
комплекса, которым за 
работу в ночную смену на-
числяются повышенные 
проценты к окладу, долго 
не могли понять, чего от 
них хотят представители 
отдела кадров. 

Причём в эту ночь – с 14 
на 15 октября – рейдовой 
бригаде выпала неблагодар-
ная доля будить погрузив-
шихся в сон и в цехах № 40 и 
№ 1.

В 40-м на участке заточ-
ки режущего инструмента 
была тишь да благодать, а за-
точник видел чудесные сны, 
уютно устроившись в ком-
нате отдыха. Не пустовала и 
комната отдыха дежурных 
электромонтёров отдела № 3 
первого цеха: там мирно по-
храпывал электромонтёр по 
ремонту и обслуживанию 
электрооборудования. 

Лишь в цехе № 37, который 
так же значился, как объект 
для проверки, все сотруд-
ники ночной смены ударно 
трудились, а оборудование 
было загружено под завязку. 

Неделей раньше – 7 октя-
бря – под влияние бога сна 
Морфея попали работники 
передового листопрокатно-
го. 

Закрывшись изнутри в 
комнате отдыха, в 04.10 видел 
десятый сон слесарь-ремонт-
ник участка подъёмно-транс-
портного оборудования. Его 
коллеги – слесари, но специ-
алисты в области контроль-
но-измерительных прибо-
ров, спали на пару. 

При этом трудно обвинить 
закемаривших сотрудников 
в невыполнении сменных 
заданий: журнала сменных 
заданий обнаружено не 
было. Сами рабочие не мог-
ли сказать, что им было по-
ручено выполнить во время 
ночной смены. Сложилось 
впечатление, что данные ра-
ботники пришли в цех, чтобы 
отдохнуть от домашних дел и 
поспать. 

Поэтому объяснитель-
ные записки предложено 
написать не только тем, кто 
предпочёл сон работе, но 
и мастерам и начальникам 
участков. Ведь именно в их 
обязанности, кстати, тоже 
оплачиваемые по повышен-
ной – ночной – ставке, входит 
выдача заданий и контроль 
под их выполнением. 

Уже второй год управле-
ние по работе с персоналом 
организует ночные рейды 
по цехам ВСМПО. И во время 
практически каждой провер-
ки кадровики с сожалением 
вынуждены оформлять акты 
о нарушениях трудового рас-
порядка. 

трудовая дисциплина
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новый 
старт котова 

У Вячеслава Котова есть 
две недели после дня его 
избрания председателем 
профсоюзной организации 
цеха № 16 для принятия дел 
у своего предшественника 
Валерия Колесникова. И на 
этом рубеже – «Пост сдал. 
Пост принял» – корреспон-
денты пресс-службы встре-
тились с новым профсоюз-
ным лидером прокатного 
комплекса и поинтересова-
лись его планами на ближай-
шее и отдалённое будущее.

– Двух недель для того, 
чтобы с головой погрузиться 
во все направления деятель-
ности профсоюза, конечно, 
мало. Ведь для меня, инже-
нера-технолога по механи-
ческой обработке, профсо-
юзная деятельность – это 
абсолютно новое дело. Учил-
ся я и трудился в сфере ме-
таллообрабатывающих стан-
ков и комплексов. Но, когда 
Валерий Колесников заявил 
о своём самоотводе, мою кан-
дидатуру выдвинули колле-
ги. Да и Валерий Андреевич 
предложил попробовать мне 
свои силы на новом поприще. 

Раньше мне приходилось 
видеть эту работу только со 
стороны, принимая участие в 
различных спортивных сорев-
нованиях в цехе и в молодёж-
ной организации. Но человеку 
свойственно развиваться и 
пробовать что-то новое. Вот и 
мне захотелось испытать себя. 

Пока каких-то глобальных 
задач для себя не сформу-
лировал. Хочу сохранить то, 
что уже наработано годами. 
Возможно, мне понадобится 
пара месяцев, а может, даже 
год, чтобы созреть для новых 
идей, дабы их успешно вопло-
щать. Хотя парочка предложе-
ний у меня уже сейчас есть, 
но, не зная броду... Надо сна-
чала вникнуть во все тонкости 
новой работы и детально их 
обдумать, прежде чем пред-
ставлять на суд коллектива. 

Первое время мне при-
дётся многому учиться, и тут 
я надеюсь на поддержку бо-
лее опытных товарищей, да и 
Валерий Андреевич, думаю, 
никогда не откажет в совете. 

Сейчас самое главное 
– удержать ту высоту, кото-
рую взял профсоюз 16-го в 
предыдущие годы, а дальше, 
как в спорте, будем стре-
миться к новым вершинам. 

профсоюз-news

Как минимум два раза 
в год красный уголок цеха 
№ 16 ВСМПО заполняется 
работниками прокатного 
комплекса до отказа. Это 
случается под Новый год и 
перед Международным жен-
ским днём, когда знаменитая 
творческая бригада 16-го ор-
ганизует праздничные кон-
церты. Но 14 октября в зале 
не было свободных мест не 
по праздничному поводу – в 
цехе проходило отчётно-пе-
ревыборное профсоюзное 
собрание. 

Уже за несколько минут до 
начала цеховой профсоюзной 
конференции в зале не было 
свободных мест. От 891 члена 
профсоюза цеха № 16 на со-
брание было делегировано 
60 человек. 

Валерий Колесников, воз-
главлявший профсоюз про-
катки десять лет, на этот раз 
выступил сразу в двух ролях. 
Он отчитывался перед кол-
лективом за проделанную 
профкомом цеха работу в пе-
риод с 2010 по 2015 годы, а 
также выполнял функции пред-
седателя конференции, что не 
противоречит правилам, так 
как Валерий Андреевич в этот 
раз не значился в числе кан-
дидатов на пост председателя 
цехового профкома. 

Детально прокомментиро-
вав все направления работы 
цехового профсоюза, Валерий 

Колесников не удержался и от 
самокритики. 

– С сожалением хочу от-
метить те недостатки, 
которые мы не сумели иско-
ренить за пять лет. Напри-
мер, слабая связь профкома с 
профгруппами. На собраниях 
выборы профгрупорга прово-
дятся формально. Некоторые 
люди долгое время не знают о 
том, что их выбрали на дан-
ную должность. 

Поблагодарив нынешний со-
став профкома цеха за работу и 
пожелав удачи будущему соста-
ву, Валерий Колесников отве-
тил на вопросы, прозвучавшие 
на собраниях профсоюзных 
групп и переданные на конфе-
ренцию. В большей части они 
касались выплаты материаль-
ной помощи. 

Когда речь зашла об оцен-
ке работы профкома, первым 
своё мнение высказал началь-
ник цеха Олег Калентьев.

– Все те годы, которые мы 
проработали с Валерием Ан-
дреевичем, у меня вызывают 
только положительные эмо-
ции. Были спорные вопросы, 
но они всегда решались сооб-
ща и сходились на критериях 
честности и справедливо-
сти. Поэтому я положитель-
но оцениваю труд нынешнего 
председателя, а в целом ра-
боту профкома предлагаю 
признать удовлетворитель-
ной. 

Ответив на вопросы о по-

сещении заводской поликли-
ники и нехватки спецодежды 
больших размеров, Олег Бо-
рисович уступил ораторское 
место председателю профкома 
ВСМПО Владимиру Иванову. 

Владимир Николаевич рас-
сказал о работе профкома 
нашего предприятия и побла-
годарил профком цеха № 16 
и его лидера Валерия Колес-
никова за достойное пред-
ставление цеховой первички 
на смотре-конкурсе, проводи-
мом Центральным комитетом 
профсоюза авиационной про-
мышленности.

– Было представлено око-
ло 300 первичных организаций 
предприятий, а какое было 
число цеховых организаций, вы 
можете себе представить! И 
среди тысяч цеховых организа-
ций профсоюз цеха № 16 ВСМПО 
занял призовое место! 

Завершая своё выступле-
ние, Владимир Иванов неожи-
данно предложил поставить 
оценку профкому цеха не по 
правилам, а от души. И делега-
ты конференции единогласно 
признали работу председателя 
и всего профкома цеха № 16 
«хорошей». Конечно, в уставе 
такой оценки нет, но кто ска-
жет, что добрые слова – это 
большое нарушение?!

– Все считают нас с Валери-
ем Андреевичем соперниками 
в спортивных делах и других 
профсоюзных мероприяти-
ях, – взял слово председатель 

профкома цеха № 32 Зульфар 
Файзулин. – Но это не так. Цех 
№ 32 всегда старается не от-
стать от цеха № 16. Он – наш 
ориентир. Я в своей работе 
всегда равнялся на работу Ва-
лерия Андреевича. И за это я 
хочу сказать большое спаси-
бо, за помощь и дружеские со-
веты. 

Приняв проект постанов-
ления, делегаты перешли 
к следующему пункту по-
вестки дня – выборам пред-
седателя цехового комитета 
профсоюза. 10 кандидатур 
были выдвинуты на собра-
ниях профгрупп. Пятеро взя-
ли самоотвод, двое сделали 
то же самое прямо во время 
конференции. Из кандидатов 
остались трое: Вячеслав Ко-
тов, Константин Новосадов 
и Виталий Шнянин. Каждый 
из претендентов представил 
себя и своё видение задач 
лидера цехового профсоюза. 
Открытым голосованием с 
явным преимуществом но-
вым председателем цехового 
профсоюза был избран Вячес-
лав Котов.

Также путём открыто-
го голосования конферен-
ция утвердила новый состав 
профсоюзного комитета цеха 
и выбрала делегатов, которые 
представят коллектив про-
катного комплекса на отчёт-
но-выборной конференции 
первичной профсоюзной орга-
низации ВСМПО.

Не по Уставу, но от души
В крупнейшей цеховой профсоюзной организации новый лидер

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА
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По принципу прозрачности
по ту сторону дверей

Почти каждый житель 
Нижней Салды знаком с ра-
ботой «Регионального ин-
формационного центра» 
(РИЦ) – местом сбора комму-
нальных платежей, так назы-
ваемым «единым окном».

Решение о создании 
Регионального информаци-
онного центра было принято 
Правительством Свердловской 
области в 2010 году. Нижне-
салдинский участок открылся 
через год – в октябре 2011-го. 
Он был создан для приёма раз-
ного рода оплат от населения 
при обеспечении прозрачно-
сти всей цепочки платежей: 
от кошелька потребителя до 
поставщика теплоэнергоре-
сурсов. Сегодня, через четыре 
года после создания участка 
Регионального информацион-
ного центра у наших соседей, 
мы можем с полным осно-
ванием констатировать, что 
деятельность РИЦ – это отла-
женная система выставления 
счетов на основе передовых 
Интернет-технологий с опти-
мальным сочетанием стоимо-
сти и качества предоставляе-
мых услуг.

– Наша основная задача – 
приём оплат от населения за 
жилищно-коммунальные услу-
ги, электроэнергию, детский 
сад и их распределение между 
исполнителями услуг и ресур-
соснабжающими организа-
циями, – рассказывает Алёна 
Максимова, начальник ниж-
несалдинского участка откры-
того акционерного общества 
«РИЦ» (на фото). – В настоящее 
время с нами работают то-
варищество собственников 
жилья «Урал» и две управляю-
щие компании города – «Жи-
лой дом» и «Салдаэнерго». Ещё 
две управляющие компании 
– «Жилкомсервис» и «Проект 
2007» выставляют комму-
нальные счета своим жильцам 
самостоятельно, не прибегая 
к нашим услугам.

В составе нижнесалдинско-
го участка РИЦ функционирует 
паспортный стол. Его сотрудни-
ки выдают справки о прописке, 
регистрации, принимают заяв-
ления от населения на обмен и 
выдачу российских паспортов, 
что очень удобно тем, кто про-
живает в многоквартирных до-
мах, расположенных непода-
лёку. В месяц выдаётся более 
пятисот справок. Паспортный 
стол занимается также реги-
страцией граждан и снятием их 
с учёта, коммуницирует с воен-
но-учётным подразделением, 
управлением социальной по-
литики и другими муниципаль-
ными и областными службами, 
отвечает на запросы админи-
страции городского округа.

Есть и ещё одна услуга, 
которой с удовольствием 
пользуются сотрудники ряда 
предприятий и учреждений 
Нижней Салды – Региональ-
ный информационный центр 
по договору, например, с НИИ 
Машиностроения, медсанча-
стью № 121, администрацией 
города централизованно удер-
живает коммунальные платежи 
из зарплаты работников. Воз-
можно, поэтому к кассам РИЦ 
приходят в основном пожилые 
салдинцы – самая дисципли-
нированная часть населения, 
никогда не нарушающая гра-
фик внесения коммунальных 
платежей.

– Конечно, для людей такое 
учреждение – это очень удоб-
но. Здесь работают две кассы, 
где принимают деньги за свет 
и квартплату. К тому же в 
этом помещении находится 
касса, куда мы за газ платим. 
Всё в одном месте. Бывает на-
плыв людей, особенно когда у 
бабушек пенсия приходит. Но 
вот сегодня очереди нет, и мне 
нескольких минут хватило, 
чтобы за всё рассчитаться, – 
сказал «Новатору» Александр 
Шинкарёв, председатель Со-
вета ветеранов города Нижняя 

Салда, которого корреспон-
денты пресс-службы ВСМПО 
встретили на выходе из РИЦа.

– Да, сегодня у нас свободно, 
но в дни после доставки кви-
танций населению у нас тут 
народу столько собирается, 
что кассиру с места встать 
некогда, порой, даже на обед не 
уходит, – рассказывает Алёна 
Сергеевна. – Но через несколь-
ко дней основной поток схлы-
нет и мы снова начинаем рабо-
тать в штатном режиме.

На сегодняшний день сбор 
платежей на нижнесалдин-
ском участке РИЦ составляет 
98,9 %. Через РИЦ проходят и 
оплаты населения, вносимые 
через Сбербанк – их набира-
ется около трети. Эти день-
ги перечисляются банком на 
спецсчета РИЦ, откуда его со-
трудники в трёхдневный срок 
обязаны распределить их в 
соответствующей пропорции 
между управляющими компа-
ниями и ресурсоснабжающими 
организациями.

– На день сальдо просроч-
ки компьютер высчитывает, 
сколько гражданин оплатил 
по тарифу, сколько по норма-
тиву, сколько из этого нужно 
перевести одному постав-
щику, сколько второму, какая 
часть пойдёт управляющей 
компании. Соразмерно этим 
расчётам и распределяется 
сумма, поступившая от граж-
данина, – разъясняет принци-
пы работы РИЦ Алёна Макси-
мова. – Есть и ещё один нюанс 
в оплатах населения. Бывает, 
у граждан случается непред-
виденная трата, сложная си-
туация в семье, и они вносят, к 
примеру, не всю выставленную 
им сумму, а только половину. И 
тогда компьютер также в не-
обходимой пропорции высчи-
тывает подлежащие переводу 
агентам деньги.

Сотрудники нижнесалдин-
ского участка очень плотно ра-
ботают с должниками по кварт-

плате. Они разрабатывают и 
предлагают людям различные 
схемы погашения долгов, на-
пример, оформить рассрочку, 
уточнить возможность оформ-
ления льгот или субсидий (кста-
ти, оформление субсидий тоже 
находится в этом же здании). 
Причём сотрудники Центра 
помогут собрать, передать до-
кументы в соответствующие 
инстанции. Например, должни-
ков ТСЖ «Урал» очень немного 
– всего два процента. Всех их 
руководитель участка знает по-
имённо, в курсе ситуаций, в ко-
торые они попали, и почему не 
могут выплатить накопившийся 
долг. В самой большой управ-
ляющей компании Нижней 
Салды – «Жилом доме» – долж-
ников больше. Но и здесь са-
мые злостные неплательщики 
имеют просрочку не более трёх 
лет. Самая же сложная ситуация 
с оплатами у муниципального 
предприятия «Салдаэнерго», в 
ведении и управлении которо-
го находятся бывшие общежи-
тия, где сосредоточены самые 
«богатые» должники. Но сотруд-
ники нижнесалдинского участ-
ка РИЦ терпеливо приходят на 
собрания жильцов или стучатся 
в квартиры, снова и снова разъ-
ясняя необходимость своевре-
менной оплаты коммунальных 
услуг.

Предложение о создании 
участка «Регионального ин-
формационного центра» по-
ступило и в администрацию 
Верхней Салды. Что приоб-
ретут верхнесалдинцы и что 
могут потерять управляющие 
компании с появлением «Еди-
ного окна», автоматически рас-
пределяющего наши платежи 
по адресам поставщиков ус-
луг? Поговорим об этом с ру-
ководителем всего Региональ-
ного информационного центра 
Свердловской области Кирил-
лом Кармановым в одном из 
номеров «Новатора».

елена СКУРИХИНА

Нижнесалдинскому «Единому окну» исполнилось четыре года

выборы 
в один день

Голосовать в один день 
за депутатов Государствен-
ной Думы и местных пар-
ламентариев россияне бу-
дут уже в 2016 году.

Единый день голосования 
в России совместили с вы-
борами в Государственную 
Думу. По принятому на этой 
неделе Закону голосовать 
жители нашей страны те-
перь будут не в декабре, а в 
третье воскресенье сентя-
бря. Ближайшие выборы с 
учётом этого пройдут уже в 
2016 году.

«0» вместо «8»
Граждане России начнут 

использовать телефонный 
префикс «0» вместо «8» с 
2018 года. Модернизацию 
сети, которая позволит 
перевести всё оборудова-
ние на новую систему на-
бора, в Минкомсвязи обе-
щают закончить к декабрю 
2017 года.

В приказе, кото-
рый был выпущен в 
2006 году, предписывалось 
произвести замену префик-
сов к 2010 году, однако срок 
отодвинулся на семь лет.

«В настоящее время пе-
реход на использование 
(новых трёхзначных) номе-
ров не осуществлён, так как 
не всё коммуникационное 
оборудование в сетях под-
держивает трёхзначные 
номера, – цитируют «Из-
вестия» пресс-службу Мин-
комсвязи. – Завершение 
модернизации сетей мест-
ной телефонной связи для 
обеспечения набора трёх-
значных номеров с учётом 
сроков введения на всей 
территории Российской Фе-
дерации единого номера 
вызова экстренных опера-
тивных служб «112» плани-
руется закончить до конца 
2017 года в соответствии 
с постановлением Прави-
тельства».

капремонт 
индексирУют

Правительство Сверд-
ловской области приняло 
решение повысить мини-
мальный размер взноса за 
капитальный ремонт.

С 2016 года жителям ре-
гиона придётся платить 
8 рублей 52 копейки вместо 
нынешних 8 рублей 20 копе-
ек. То есть тариф увеличится 
на 4 %, что значительно ниже 
уровня инфляции.

В Министерстве ЖКХ пояс-
нили, что могут менять пла-
тежи только на тот размер 
инфляции, который заложен 
в текущем бюджете:

– Повышение платы 
предусмотрено в законода-
тельстве Свердловской об-
ласти – 12-я статья Закона о 
капитальном ремонте. 

новости
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Случайных встреч не бывает – ут-
верждают астрологи и экстрасенсы. 
Одних судьба сталкивает в нелепой 
ситуации, других сближает после дол-
гих лет знакомства, к третьим подса-
живает случайного попутчика... К од-
ной из таких – случайно неслучайных 
встреч относится знакомство кор-
респондентов «Новатора» с сотруд-
ником немецкого журнала «Flieger 
Revue» Ульрихом Унгером, произо-
шедшее на авиасалоне МАКС-2015.

Ульрих пришёл на стенд ВСМПО не 
с журналистской миссией, а чтобы по-
приветствовать русских и высказаться 
о санкциях: «Никому они не полезны. 
Взаимоотношениям простых людей и 
профессионалов никакие санкции не 
помешают!» – сказал Ульрих. Завяза-
лась беседа. Слово за слово, слово за 
слово... «У меня жена – русская, и родом 
с Урала». Все сотрудники ВСМПО, рабо-
тающие на стенде, обратили любопыт-
ствующие взоры на немца. «Откуда – с 
Урала?». «Посёлок около Верхней Сал-
ды. Название трудное...». Перечислив 
все деревни и посёлки, мы выяснили, 
что супруга нашего гостя жила на Ба-
сьяновке. И журналисты пресс-службы 
ВСМПО не могли упустить шанс пооб-
щаться с господином Унгером, чья судь-
ба переплелась с населённым пунктом 
нашего городского округа. 

Новый знакомый оказался пилотом с 
50-летним стажем. И наше интервью на-
чалось с авиатемы.

– Ульрих, а какими самолётами Вы 
управляли в своей жизни?

– Как любой профессиональный лёт-
чик, я начал с планеров, прыгал с па-
рашютом. Потом в немецком ДОСААФ 
(добровольное общество содействия 
авиации, армии и флоту) научился ле-
тать на самолёте Як-18А. Поступил в лёт-
ное училище авиакомпании Интерфлюг 
(Interflug) – это авиакомпания в Герма-
нии, как Аэрофлот в России. Годы обу-
чения принесли мне навыки управле-
ния самолётом Ан-2. Правда, это была 
специальная версия Ан-2, отличаю-
щаяся дополнительным сидением для 
бортинженера. Ведь нас обучали как 
будущих лётчиков-транспортников. По-
сле уже легче далось обучение на Ил-
18, дальше Ту-134, ну и, конечно, Боин-
ги-757 и 767 в авиакомпании Lufthansa. 
Вот это все мои лётные навыки. Это для 
пилота не так уж и много. Лётный стаж 
в километраже – 23 тысячи километров, 
что тоже не рекордно. Всё потому, что 
я много работал на руководящих долж-
ностях и, увы, не так много летал.

– Стать пилотом мечтают многие 
мальчишки. А с чего у Вас открылась 
тяга к полётам? 

– Был какой-то мягкий толчок, ска-
жем так. В детстве у меня было одно 
большое увлечение – склеивать само-
лёты из бумаги. Когда Юрий Гагарин 
впервые отправился в космос, в нашей 
пионерской организации объявили 
конкурс имени Гагарина, где предлага-
лось сделать своими руками что-нибудь 
имеющее отношение к авиакосмосу. 

Разумеется, я стал участником этого 
состязания и представил на конкурс 
свои модели самолётов из бумаги. Но 
случилось так, что в один «прекрасный» 
день мы с друзьями узнали, что кто-то 
разрушил витрины в Доме пионеров, 
где были выставлены работы участни-

ков, и украл часть экспонатов, в числе 
которых были и мои самолёты. 

После этого нашумевшего случая 
создалась неловкая ситуация: жюри не 
могло оценить утраченные поделки. Но 
организаторы конкурса вышли из поло-
жения – всем авторам украденных мо-
делей сделали царский подарок – полёт 
на самолёте. Как сейчас помню, это был 
Ан-2. Полёт над просторами Германии 
оставил самые яркие впечатления моего 
детства. Больше всего впечатлил меня 
взлёт, когда земля уходила из-под ног, 
я и сейчас помню этот гул в ушах, а ещё 
прекрасный вид из иллюминатора. Такие 
прогулочные полёты делаются не просто 
так, а по знаменитым местам. Видеть не-
мецкие достопримечательности с высо-
ты птичьего полёта – это восхитительно. 
Именно этот случай и стал решающим в 
выборе профессии. Помню, тогда, в небе, 
я подумал, как это здорово – летать! Мне 
было уже 11 лет, и я решил, что буду дей-
ствовать в этом направлении. Сказано 
– сделано. Я записался в кружок авиа-
моделистов, руководитель которого был 
настоящим мастером, чемпионом ГДР по 
моделям с мотором, которые летают по 
кругу. Он нас и вывел на чемпионат ГДР, 
который состоялся в городе Висмут. И 
мы, вместе с моими сверстниками, буду-
чи на таком состязании впервые, заняли 
второе место. Что ещё больше раззадо-
рило мой интерес к авиации.

– А что мотивировало связать 
жизнь с полётами Ваших коллег?

– Совершенно разные мотивы. Я 
встречал таких, кто с авиацией не имел 
ничего общего вообще – играл в духо-
вом оркестре, знал зрителя и сцену. 
Мне было удивительно, почему так? 
Просто этому музыканту-пилоту захо-
телось испытать в жизни что-то другое. 

Знаю по меньшей мере пять 
командиров кораблей, которые до по-
лётов изначально были врачами, про-
должали вести собственную практику, 
имели свои врачебные конторы. Таких 
случаев достаточно, чтобы понять, что 
этот род деятельности может привлечь 
разносторонне развитых личностей. 
Единственный мотив, который я не 

встретил за всю свою жизнь – это же-
лание зарабатывать деньги. Все, кто за-
нимаются авиацией, в той или иной сте-
пени романтики. А если всё-таки кто-то 
и считал, что авиация – это большие 
деньги, то такие не выдерживали ещё в 
школах ДОСААФ. Там очень много тер-
пения требовалось, чтобы выучить и 
сдать матчасть, правила, как себя вести 
в воздухе – вечные экзамены, которые 
продолжаются всю жизнь. И именно на 
этом этапе отсеивается очень много на-
рода. Остаются только самые упёртые. 

То же самое в планеризме. В этом 
деле надо зимой клеить планеры, ре-
монтировать их, приводить в порядок. 
А по результатам твоих достижений в 
ремонтных мастерских преподавате-
лями начисляется количество вылетов 
каждого ученика. Количество отрабо-
танных часов на сборке прямо пропор-
ционально времени, которое впослед-
ствии проведёшь в воздухе. Хочешь 
летать – будешь знать всё в мельчайших 
деталях о планере.

– Значит, авиация – это трудолю-
бие, сила духа, крепкое здоровье. А 
какие ещё качества лётная профес-
сия помогла Вам приобрести?

– Ну, это трудно оценить, это надо 
спросить у окружающих меня людей. В 
целом, эта профессия прививает дисци-
плину, выносливость, умение и желание 
постоянно учиться – как и во многих дру-
гих направлениях, в лётном деле бывают 
какие-то изменения правил, появляются 
новые аппараты. И пилоты должны быть 
очень терпеливыми людьми. Ведь когда 
случаются нештатные ситуации, нельзя 
сказать: «Надоело, ухожу!». Командир не 
может уйти – задание есть, его нужно до-
вести до конца, надо вернуть самолёт с 
экипажем на аэродром целым и невре-
димым. А условия иногда бывают такие, 
что дай Бог устоять в рамках правил, ко-
торые уже просто отработаны до авто-
матизма, и ты выполняешь их на уровне 
подсознания. 

Вся большая авиация – это отработка 
навыков. По большей мере не в небе, а 
на тренажёрах. Сам дух воспитывается 
именно на тренировках, которые идут 

по 4-5 часов, без перерывов. После та-
ких тренировок происшествия в небе 
кажутся пустяком. Вспоминаешь ин-
струкцию – и никаких лишних эмоций, 
выводящих из равновесия.

– Но случай всё-таки такой был, 
когда в небе Вы испытывали очень 
сильные эмоции... 

– Да! Ещё какой случай! И жизнь мою 
изменивший, и сделавший меня очень 
счастливым! Я учился в Ленинградской 
академии гражданской авиации. Весной 
отправился в Москву – очень хотел по-
смотреть парад на Красной площади, 
посвящённый Дню Победы. Проведя 
день в этом прекрасном городе, я отпра-
вился обратно в Ленинград. Мой вылет 
планировался из аэропорта Шереметье-
во. Помню, что в зале ожидания позна-
комился с шумной, весёлой компанией. 
Они, узнав, что я иностранец, с удоволь-
ствием приняли меня в своё окружение. 
Но обстоятельства складывались так, 
что, если я лечу вместе с ними, то за-
нимаю чьё-то место в самолёте, значит, 
кто-то из них должен будет лететь дру-
гим рейсом. Как иностранца меня поса-
дили в самолёт последним, предложили 
найти себе место. И я нашёл – оно было 
рядом с прекрасной девушкой Галиной. 
Галиной Поляковой. Как оказалось, она 
и должна была остаться до следующего 
вылета, а я должен был занять её место. 
Но всё сложилось так, что места хватило 
и мне, и ей. Во время полёта мы разго-
ворились о том, о сём, и договорились 
встретиться в Ленинграде во время 
праздничного салюта. Встретились и 
больше не расставались. Так вот и живём 
вместе в любви и счастье. 

Семья Галины в военные годы была 
эвакуирована из Ленинграда на Урал, 
в посёлок Басьяновский. Отец работал 
инженером торфопредприятия, мама – 
бухгалтером. После войны, в 1945 году 
они попытались вернуться в Ленинград, 
на постоянное место жительства. Там, в 
Ленинграде, и родилась Галя. Но роди-
телям жизнь в родном городе с тремя 
детьми показалась очень тяжёлой, по-
этому они вернулись на Урал. Впослед-
ствии все дети получили образование в 
Ленинграде. Галина, выучившись, стала 
учительницей, устроившись в одну из 
ленинградских школ. 

Пока родители моей жены были 
живы, она, её братья и сёстры часто 
ездили на малую родину. Мне, как ино-
странцу, в советское время вообще 
было запрещено выезжать, поэтому я 
на Урале не был. Когда родители скон-
чались, Галя совсем перестала бывать 
в Басьяновском. Примечательно то, что 
надгробные плиты её родителей сдела-
ны, я знаю, из титана. Честно сказать, я 
был очень удивлён, но в этих краях та-
кое вроде бы не редкость. Так что над-
гробия, как и память о Поляковых, бу-
дут жить вечно. 

В 2014 году мы отметили сорок лет 
совместной жизни. А в этом году отме-
тим юбилей Галины – 70 лет. 

От редакции. К сожалению, Ульрих не 
знает имён друзей и знакомых жены из Ба-
сьяновского, с которыми она долгие годы 
состояла в переписке и обменивалась 
фотографиями. Но редакция «Новатора» 
с удовольствием продолжит эту историю, 
если бывшие соседи Галины Поляковой 
откликнутся и расскажут подробности из 
жизни этой семьи. 

интересное знакомство 

Счастливый рейс
Как Ульрих Унгер породнился с посёлком Басьяновский

Интервью вела Анна СИГОВА
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школа № 1: большая перемена

Всё ближе к крыше
Не по дням, а по часам растёт глав-

ный строительный объект Верхней 
Салды – школа № 1. На минувшей 
неделе журналисты пресс-службы 
ВСМПО заглянули на строительную 
площадку и убедились, что снижать 
темпы рабочие не собираются. 

Кирпич на кирпич, блок на блок – но-
вое здание школы № 1 поднимается 
ввысь. Около 40 рабочих трудятся на воз-
ведении объекта сегодня, и самая много-
численная бригада – каменщики. Они 

возводят стены здания из газоблока, лест-
ничные перекрытия – из кирпича. 

Каждый сантиметр кладки тщатель-
но выверяется. Строительный надзор 
бывает на площадке через день, раз за 
разом проверяя горизонтальность и 
вертикальность кладки, а также бето-
нирование, монтаж колонн и плит пере-
крытия.

Нулевая отметка пройдена ещё ле-
том. Сегодня видны очертания второго 
этажа. Через пару недель можно будет 

ориентироваться в расположении ка-
бинетов. 

Отделочные работы начнутся в зда-
нии, как только будет закрыт тепловой 
контур. Попросту говоря, когда у шко-
лы появятся стены и в здание будут 
подведены коммуникации. По словам 
главного инженера «Треста 88» Вени-
амина Воеводкина, это произойдёт к 
1 ноября. 

Морозная погода строителей не 
пугает. Спецодежда позволяет тру-

диться до минус 25. Зимний комфорт 
обеспечен и на высоте: машинистов 
башенных кранов согревают печи, 
поддерживающие комнатную тем-
пературу в кабинах на высоте 35 ме-
тров. 

А после появления у здания стен 
комфортнее работать будет всем. Уже 
через месяц строители планируют 
приступить к отделке. 

Марина СеМёНОВА 
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На правах рекламы

ОБМЕН НЕДВИЖИМОСТИ
•	 2-комн. кв., 44 м2, южн. стор., 5 

эт., перепланир., на 1-комн. кв. (1-2 
эт.), или продам. Тел. 9506516311
•	 3-комн. кв. в совхозе, хор. 

рем., оч. тёплая, на 2-комн. кв. в го-
роде, с доплатой. Тел. 9527300166
•	 3-комн. кв. на 2-комн. кв., с 

доплатой. Тел. 9090270133
•	 Дом, 2 эт., 283,6/124,6, со все-

ми удобствами, на 2-комн. или 
3-комн. кв. с вашей доплатой. Тел.: 
9826482016, 9041620453

•	 Комната, общ. № 4, 2 эт., 14 
м2, 500 т. руб., возможно исполь-
зование материнск. капит. Тел. 
9068127142
•	 Комната (в квартире), Н. Сал-

да, К. Маркса, 95, 14 м2, 1 эт. Тел. 
9221170346
•	 Срочно! Комната, Н. Салда, К. 

Маркса, 14 м2. Тел. 9221749275
•	 Малосемейка, Энгельса, 69, 

студия, 2 эт., тёплая, с/п, ост/б, 
тёплая, кап. рем., окна во двор, 
шкаф-купе, помен. сантехн., хор. 
соседи, 1 млн 200 т. руб., торг. Тел.: 
9041644532, 9041794462
•	 Малосемейка, 25 Октября, 8, 

2 эт., 21,2/11,8, 700 т. руб., торг. Тел.: 
5-23-64, после 19.00, 9049846745
•	 Малосемейка, К. Маркса, 

49А, 3 эт., ремонт, с/п, натяж. по-
толки, возможно с мебелью, 1 млн 
100 т. руб. Тел. 9028714724
•	 Малосемейка, К. Маркса, 

49А, 3 эт., с/б, 28,5/18/5,6, с/п. Тел. 
9634449976
•	 Малосемейка, Н. Салда, Ло-

моносова, 25, 1 эт. Тел. 9089191125
•	 1-комн. кв., Басьяновский (30 

км от Н. Салды), Труда, 3, 37/18/8, 
3/4, с/п, с/б, сейф-дверь, больш. с/у 
совмещ., докум. готовы, чист. про-
дажа, возм. исп. матер. капит. Тел. 
9530463559
•	 1-комн. кв., Строителей, 10, 

1/2, тёплая, 32/18/7, с/п, натяжн. 
пот. (зал), с/у совмещён, обшит 
панелью, душ. кабина, сейф-
дверь, сост. отличн., 949 т. руб. Тел. 
9086373603
•	 1-комн. кв., Басьяновский 

(35 км от В. Салды), Жукова, 4, 1/2, 
31/17/6, тёплая, чистая, с мебелью, 
с/у совмещ., никто не прописан, в 
пос.: школа, д/сад, ходит рейсов. 
автобус, 375 т. руб., возм. исп. ма-
тер. капит. Тел. 9126143456
•	 1-комн. кв., Энгельса, 20, 2/3, 

кирпич., 36/18/9, с/п, балк.-лод-
жия, нов. стояки, трубы, межкомн. 
двери, тёплая, с/у совмещ., нов. 
сантех., сейф-дверь, недорого, 
возможен обмен на дом в Н. Салде 
с вашей допл. Тел. 9086373603
•	 1-комн. кв., Воронова, 12/1, 

кирпичн., 5 эт., тёплая, светлая, 
30 м2, с/п, счётчики на воду, кос-
метич. рем., замен. сантехн., 1 
млн 250 т. руб., торг при осм. Тел.: 
9041794462, 9041644532
•	 1-комн. кв., Н. Стройка, 7, 2 

эт., подъезд на две квартиры, 36,2 
м2, с/п, на кухне 2 окна, газ, встро-
ен. прихожая, ванна - кафель, ре-
монт. Тел. 9505460623
•	 1-комн. кв., К. Маркса, 31 (р-н 

маг. «Монетка»), 4 эт., с/п, с/б, кап. 
рем., окна на юг, очень тёплая. Тел. 
9221090345
•	 2-комн. кв., Воронова, 19, 3/5, 

47 м2, ост/б, с/п, комн. раздельно, 
телефон, Интернет, 1 млн 750 т. 
руб., торг. Тел. 9506326901
•	 2-комн. кв., Н. Стройка, 1 

эт., замен. эл. проводка, сантехн., 
натяжн. потолки, или обмен на 
1-комн. кв. Тел. 9530517563
•	 2-комн. кв., Н. Стройка, 2 эт., 

с/п, счётчики на х/г воду, газ; гараж 
железный. Тел. 9028707833
•	 2-комн. кв., Евстигнеева, 32, 

2 эт., 63 м2, с/п, б/б, косметическ. 
рем., 1 млн 600 т. руб., торг при 
осм. Тел.: 9506314674, 5-60-99
•	 2-комн. кв., Н. Салда, Ураль-

ская, 5, 3 эт., с/б, комн. раздельн., 
тёплая, светлая, проблем с водой 
нет. Тел. 9126703932
•	 2-комн. кв., 50 м2. Тел.: 

9045454026, 9122399168

•	 2-комн. кв., Устинова, 23, 
1 эт., 51,9 м2, кух. 10,5 м2, улуч-
шен. планир., ост. лодж., торг. Тел. 
9086354776
•	 2-комн. кв., Молодёжный 

пос., 94, 2 эт. Тел. 9527321743
•	 2-комн. кв. Тел. 9097064228
•	 2-комн. кв., Ленина, 12, 3 

эт., с/б, тёплая, всё рядом. Тел.: 
9041667181, 9126847763
•	 2-комн. кв., Евстигнеева, 

18, 2 эт., или обмен на Н. Та-
гил, Каменск-Уральский. Тел.: 
9506389426, 9002104869
•	 2-комн. кв., Евстигнеева, 

18, 56,9 м2, 1 млн 400 т. руб. Тел. 
9222291405
•	 2-комн. кв., Энгельса, 72, 3 эт., 

52 м2, свежий, качествен. еврорем., 
встроен. мебель и быт. техника, 
углов. ванна 1,5 х 1,5, LEO подсвет-
ка, натяжные и гипсокарт. потолки. 
Тел. 9638577308
•	 2-комн. кв., Воронова, 16, 5 

эт., б/б, 1 млн 700 т. руб., торг при 
осмотре, или обмен на 1-комн. кв. 
с доплатой. Тел. 9045414549
•	 Срочно! 2-комн. кв., Н. Салда, 

Совхозная, 25, 2/2, 44/28/8, бал-
кон-лодж., всё раздельно, тёплый 
пол, натяжн. потолок, нов. сан-
тех., докум. готовы, 817 т. руб. Тел. 
9126143456
•	 2-комн. кв., Песчаный Карьер 

(20 км от Н. Салды), Централь-
ная, 16, дорога асф., 2/2, 43/28/7, 
комн. раздельн., тёпл., сост. норм., 
никто не пропис., 393 т. руб. Тел. 
9086373603
•	 1/3 часть в 2-комн. кв., Эн-

гельса, 93, 1 эт. (высоко), комн. 
16 м2, с/п, тёплая, недорого. Тел. 
9089148346

•	 3-комн. кв., К. Либкнехта, 
12 (Центральный посёлок), 1 эт. 
(окна высоко), без ремонта, 78 
м2, высота потолков 3 м. Рассмо-
трю любые варианты обмена. 
Тел. 9088559650
•	 3-комн. кв., К. Либкнехта, 16, 

3 эт. Тел. 9678567630
•	 3-комн. кв., Спортивная, 12, 2 

эт. Тел. 9826197607
•	 3-комн. кв., Р. Молодёжи, 7, 

52,6 м2, 3 эт., с/б, возможен обмен на 
1-комн. кв. с допл. Тел. 9086302886
•	 3-комн. кв., Воронова, 3, 52 

м2, 2 эт., кирпич. дом, юж. сторона, 
без ремонта, 1 млн 800 т. руб., торг. 
Тел. 9222282984
•	 3-комн. кв., Спортивная, 7, 

кирпичн. дом, 3 эт., 62,7 м2, удобная 
планир., тёплая, 2 млн 400 т. руб., 
торг. Тел. 9221162320
•	 3-комн. кв., Басьяновский 

(30 км от Н. Салды), Ленина, 3, 1/3, 
57/40/6, благоустр., 2 комн. смежн., 
с/у раздельн., тёплая, докум. гото-
вы, чист. продажа, 593 т. руб. Тел. 
9086373603
•	 4-комн. кв., р-н маг. «Калин-

ка», 5 эт., с/б, 86,1/55,9, оч. тёплая. 
Тел. 9222128767
•	 Дом, р-н маг. «Мегастрой», 2 

эт., 202 м2, газ, х/г вода, 3 спальни, 
2 с/у, отделка деревом, натяжн. 
потолки, русск. печь, камин, кана-
лизац., баня, погреб, подполье, уч. 
7 сот., гараж на 2 а/м, телеф., Ин-
тернет, сигнализац.,  фото на сайте 
vsaldе.ru. Тел. 9126878342
•	 Дом (требует ремонта), М. 

Мыс, Р. Люксембург, 205, скважина, 
газ. Тел. 9506389368
•	 Дом, Пушкина, 10 (р-н Зарека), 

жилой, огород 15 сот., ухожен, дво-
ров. постройки, газ рядом, земля в 
собственности. Тел.: 9045447171, 
9086378300
•	 Дом, Северная, земля в соб-

ственности. Тел.: 9089047768, 
9041667487
•	 Дом, Моршинино, 25, баня, 

недорого. Тел. 2-02-82
•	 Дом, М. Мыс, пруд рядом, 

газ, вода, канализац. отвод, баня, 
гараж, документы в порядке. Тел. 
9043886836
•	 Дом, Н. Салда (20 км от гор.), 

бревенчат., 38 м2, 2 комн., кухня, 
печн. отоплен., 12 сот., экологич. 
чист. р-н, 30 м от реки,  347 т. руб., 
возможно исп. матер. капит. Тел. 
9530463559

•	 Дом, III Интернационала, 65, 
газифицир., бревен. (листвен.), 
51 м2, 2 комн., 2 печ. (русск. и гол-
ланд.), крепкий, сух., огор. 14 сот., 
всё в собствен., 1 млн 169 т. руб. 
Тел.: 9126143456, 9506377060
•	 Коттедж, Н. Фронта, 70, 2 

доли – 1 хоз., 90 м2, 2 кап. гаража, 
баня, скваж., г/х вода, газ, 2 с/у, 
двор 80 м2, 2 теплицы, 9 сот. земли. 
Возможна продажа по 1 доле. Тел. 
9028788892
•	 Гараж, р-н конного дво-

ра, 6 х 4, погреб подвалом. Тел. 
9022616105
•	 Гараж капитальн., р-н ул. 

Спортивная, 5 х 7, погреб, с/я. Тел. 
9502094465
•	 Гараж металлическ. Тел. 

9501977515
•	 Гараж, за Восточной про-

ходн., 29 м2, кирпичн. сух. погреб, 
эл-во, площадка перед гаражом, 
докум. готовы. Тел. 9638577308
•	 Гараж из блока ДСК, 5,3 х 3,15 

м. Тел. 9090261359
•	 Гараж, р-н РСУ, 7 х 5 м, ворота 

2,6 х 2,6. Тел. 9226140564
•	 Земельный участок, Крас-

ноармейская, 112 (на въезде в В. 
Салду, рядом с футбольн. полем), 
под ИЖС, 11 сот., 500 т. руб. Тел. 
9089186880
•	 Земельный участок, Н. Сал-

да, Р. Молодёжи, 79, под строитель-
ство дома, 9 сот. Тел.: 9049892990, 
9638542757
•	 Земельный участок, Чкало-

ва, 31, 12,93 сот. Тел.: 9634422272, 
9097020003
•	 Земельный участок, Орджо-

никидзе (на выезде из города), 
14 сот., документы готовы. Тел. 
9501903089
•	 Земельный участок, р-н Вер-

толётного, под ИЖС, эл.-во, забор 
с двух стор., разрешение на стро-
ительство получено, соседи за-
страиваются, 300 т. руб., торг. Тел. 
9221020163
•	 Земельный участок, на выез-

де из В. Салды в сторону Н. Тагила, 
8,5 сот., 1 линия. Тел. 9326149484
•	 Земельный участок, Сверд-

лова, 7 сот., докум. готовы, рассмо-
трим варианты. Тел. 9045414549
•	 Участок в к/с № 9, дом бре-

венчат., на фундаменте, 2 тепли-
цы, грядки в шифере, тротуарная 
плитка. Тел. 9022616105
•	 Участок в к/с № 15, дом с кес-

соном, веранда, дровяник, 2 те-
плицы, посадки, ухожен, докум. го-
товы, в собствен. Тел.: 9045482786, 
9630312067
•	 Участок в к/с № 3 (за совхо-

зом), домик, теплица, в этом году 
не засажен. Тел. 9506541848
•	 Участок в к/с № 7, докум. го-

товы, 450 т. руб. Тел.: 9506442248, 
9024444929
•	 Участок в к/с № 5, домик, 

теплица, баня, 100 т. руб. Тел.: 
9617743756, 9221132136
•	 Участок в к/с № 1, 7,5 сот., 

дом 2-эт., 6 х 6, жилой, возможна 
прописка. Тел. 9089148346
•	 Магазин действующий, Эн-

гельса, 77 (напротив казначей-
ства), 56 м2. Тел. 9089186880

•	 BMW 3 модель, 01 г., V 2.2 L, 
170 л/с, 200 т. км. Тел. 2-02-82
•	 VOLKSWAGEN Golf, 12 г., V 

1.4 L, 6 МКПП, 122 л/с, 63 т. км. Тел. 
9097006353
•	 DAEWOO Matiz, 09 г., сигнал. 

с а/з, 1 хоз., кондиц., 47 т. км, кол. 
зима-лето. Тел. 9676382620
•	 DAEWOO Matiz, 07 г., свет-

ло-зелёный, сост. хор., недорого, 
торг. Тел. 9049834799
•	 NISSAN Qashgai, 08 г., чёр-

ный, V 2 L, вариатор, комплектац. 
SE, климат-контр., 1 хоз., обслужив. 
у официальн. дилеров, 2 к-та алю-
мин. дисков, нов. шины, без ДТП. 
Тел. 9222123234
•	 OPEL Meriva, 07 г., 70 т. км, 

сост. хор. Тел. 9536090081
•	 PORSHE Cayenne, 04 г., чёр-

ный, V 4,5 S, АКП, максимальн. 
комплектац., 2 к-та рез. на литье. 

Возможен обмен на авто или не-
движимость. Тел. 9326149484
•	 CHEVROLET Aveo, 08 г., 

«чёрный металлик», хэтчбек, V 
1.2 L, МКП, 1 хоз., 35 т. км. Тел.: 
9045405823, 9222096002
•	 CHEVROLET Niva, 11 г., «дикая 

слива», 44 т. км. Тел. 9097051690
•	 ВАЗ-2112, 04 г., серебристый, 

сигнал. с а/з, МР-3, 4 дин., усилит., 
к-т зим. рез. на дисках, тех. сост. 
хор., 120 т. руб. Тел. 9655407658
•	 ВАЗ-2114, 12.06 г., 1 хоз., без 

ДТП, сост. хор. Тел.: 9086384961, 
9630379333
•	 ЛАДА Ларгус, 15 г., бежевый 

металлик, 10 т. км, на гарантии, 
сост. нового авто, 560 т. руб. Тел. 
9630539333
•	 ВНЕДОРОЖНИК, подготов-

ленный на базе Toyota Hi Luxe Surf, 
93 г., 5 МКПП, V 2.4 L, турбо-дизель, 
91 л/с, прав. руль. Тел. 9222162827
•	 ГАЗ-2117 Соболь, 06 г., 7 мест, 

категор. «В», газ, недорог. отече-
ствен. запчасти, 280 т. руб., торг ре-
альн. покупателю. Тел. 9655231980
•	 МОТОЦИКЛ Ирбис XR 25OR, 

14 г., 50 т. руб. Тел. 9097064228
•	 СКУТЕР Honda Dio, пр-во 

Япония, 15 т. руб. Тел.: 5-02-27, 
9221293366

•	 Дрова. Тел. 9502035136
•	 Дрова (колотые). Доставка 

а/м ГАЗель. Тел. 9527336717
•	 Дрова, навоз коровий. До-

ставка а/м ГАЗель, разгрузка бес-
платно. Тел. 9502015006
•	 Навоз коровий, конский. 

Доставка а/м ГАЗель, Урал. Тел. 
9527336717
•	 Навоз коровий, конский. 

Доставка а/м ГАЗель, Урал. Тел. 
9089247787
•	 Навоз коровий, помёт кури-

ный. Доставка а/м ГАЗель, Урал, 
возможна доставка курин. помёта 
в мешках. Тел. 9089244109
•	 Навоз коровий, конский; дро-

ва берёзовые, смешанные, коло-
тые. Доставка а/м ГАЗель, разгруз-
ка бесплатно. Тел.: 9530447010, 
9527444478
•	 Навоз коровий, куриный. 

Доставка от 1,5 до 10 тонн. Тел.: 
9049886999, 9221423777
•	 Помёт куриный, в мешках. 

Тел. 9045429158
•	 Помёт куриный с опилом. Тел. 

9502035136
•	 Торф, куриный помёт с опи-

лом в мешках и валом. Доставка 
а/м Урал, ГАЗель. Тел. 9226122037
•	 Доска обрезная, брус. В нали-

чии и под заказ. Тел.: 9506514567, 
9826617325
•	 Пиломатериал обрезной: 25 

мм, 40 мм, 50 мм. Брус любой, отхо-
ды, опил. Тел. 9043874852
•	 Вагонка, брус, наличник, на-

польная доска – массив сосны; 
вагонка, доска на полог, плин-
тус, наличник – липа, осина. Тел. 
9041745071
•	 Бетон всех марок по выгод-

ной цене. Доставка а/м КамАЗ, 9 
м2. Тел.: 9617786198, 9191131953
•	 Керамзит, фасованный в 

мешках (объём в 2 раза больше, 
чем в магазине), 140 руб./мешок. 
Тел. 9638577308
•	 Профнастил кровельный  и 

на забор, оцинк., разноцветный, 
длина до 6 м, возможна нарезка 
в размер. Арматура. Керамзит. 
Отсев, песок, щебень (семечка). 
В мешках. Уголок, трубы б/у. 
Шлакоблок разный. Плоский 
шифер на грядки. Цемент. Тел.: 
9028734226, 47-666
•	 Бочки пластиковые, 200 л, 

принимаем заказы на весну. Тел: 
9226169512, 9527353420
•	 Котёл газовый КТВ-16, б/у, сост. 

рабочее, недорого. Тел. 9041728926
•	 Машина стиральная «Урал-

10», полуавтомат, недорого. Тел. 
9617652262
•	 Машина стиральн. «Росинка», 

полуавтомат, сост. хор., недорого; 
ковёр 3,5 х 2,5, сост. хор., недорого. 
Тел. 9041614447

•	 Телевизор «Рекорд», цвет-
ной, с документами, в упаковке; 
машина стиральн., б/у; биотуалет, 
сост. отличн. Тел.: 9617741998, 
9506375434
•	 Холодильник «Индезит», 

двухкамерный, б/у 3 года, 10 т. руб. 
Тел. 9506363426
•	 Ружьё 12 К ИЖ-27-Е-1С. Тел. 

9222967841
•	 Аквариум, 140 л, 2 т. 500 руб. 

Тел. 9089252699
•	 Диски, пр-во ВСМПО, R 16, 

летн. рез., на а/м Nissan X-Trail, про-
бег около 30 т. км. Тел. 9536073290
•	 Шуба, мех искусственный, цв. 

чёрный, красивая, р-р 54-56. Тел. 
9638570516
•	 Молоко свежее, сметана, 

творог, сливки сепарирован-
ные. Доставка до подъезда. Тел. 
9097065569
•	 Мясо домашней индейки, 

свежее. Повышает иммунитет, 
укрепляет сердечно-сосудист. си-
стему, гипоаллергенно, легко усва-
ивается, особен. ценно для детей и 
пожилых людей. Тел. 9041776701
•	 Телятина: 290 руб. передняя 

часть, 300 руб. – задняя часть, Н. 
Салда. Тел. 9068156636

•	 ООО «Нижнесалдинское» ре-
ализует коров на мясо, от 50 до 70 
т. руб. за голову. Тел. 9090219330
•	 Телята, бычки, тёлочки раз-

ных возрастов. Возможна достав-
ка. Тел. 9049840033
•	 Тёлка, 9 мес., нетель. Тел. 

9521381935
•	 Отдам в добрые руки кошеч-

ку, возраст 3 мес., к туалету приу-
чена. Тел.: 2-23-65, 9086380477
•	 Срочно! Отдам в добрые руки 

котят от домашней кошки. Тел. 
9221133099

•	 Радиоизмерительный при-
бор, радиодетали, ТВ на запча-
сти. Тел. 9002144045
•	 Старые фотоаппараты, 

объективы, кинокамеры. Радио-
приёмник ламповый и подобную 
радиотехнику, радиодетали. Тел. 
9521381068
•	 Старую авто-мото-технику, 

выпуска с 1930 по 1980 годы. 
Тел.: 9221423777, 9089204159
•	 Аккумуляторы старые, доро-

го. Тел. 9506514567
•	 Антиквариат. Дорого. Тел. 

9506468492
•	 KIA Sportage не старше 2013 

года. Тел. 9326149484
•	 Квартиру в пос. Басьянов-

ский, пос. Песчаный Карьер; дом 
на Тагильском Кордоне. За на-
личный расчёт. Тел.: 9086373603, 
9126143456

•	 Ремонт ПК и ноутбуков. 
Установка Windows и про-
грамм. Удаление вирусов и sms-
баннеров. Настройка Интерне-
та, Wi-Fi и LAN. Сборка новых 
компьютеров и модернизация 
старых. Доверяйте специали-
стам. Быстро, качественно, не-
дорого. Тел. 9221040655
•	 Ванны. Акриловое покрытие 

ванн, 100 % качество. Приспосо-
блено к температуре воды. Одо-
брено Минздравом. Срок службы 
15 лет. Тел. 9502022909, с 10.00 до 
20.00
•	 Мастер на час. Нужен сан-

техник? Электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квар-
тире? Звоните! Быстро и каче-
ственно установим смеситель, 
повесим люстру, уложим лами-
нат, обои и др. Тел. 9090277112, 
Алексей
•	 Ремонт телевизоров и бы-

товой техники на дому. Тел. 
9002144045 
•	 Агентство «Золотая рыбка». 

Ведущие на свадьбы, юбилеи, 
торжества. Живой вокал. Услуги 
музыкального оператора. Фото. 
Видео. Тел. 9501927939
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•	 Помою полы в подъезде. Тел. 
9617786318
•	 Массаж детский (с рождения). 

Сколиоз, сутулость, остеохондроз, 
гиперт. болезнь, варикоз, сахарн. 
диабет. Массаж камнями. Ману-
альная терапия живота. Устраню 
надсаду. Тел. 9536063376
•	 Лечение всех видов живот-

ных. Анализы. Выезд ветврача на 
дом. Противоклещевая обработ-
ка собак и кошек. Ветеринарная 
клиника «Маркиз», Ленина, 56. Тел. 
4-777-5

•	 Все виды напольного по-
крытия (ламинат, пробка, паркет, 
паркетная доска, линолеум), фи-
нишная шпаклевка стен, подго-
товка стен к оклейке обоев, уте-
пление стен в панельных домах, 
установка сантехники, сборка, 
ремонт мебели и другие виды 
работ. Действует гибкая система 
скидок, пенсионерам скидка 20 
%. Аккуратно, качественно! Тел. 
9506342038
•	 Все виды сантехнических 

работ. Договор, гарантия, пенси-
онерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402
•	 Все виды ремонтных и от-

делочных работ. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Натяжные потолки. Произ-

водство России и Франции. Более 
150 оттенков. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Строительство домов, кот-

теджей, гаражей. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Хотите сделать ремонт?! 

Позвоните нам! Все хлопоты по 
ведению ремонта возьмём на 
себя. Работаем со всеми строи-
тельными материалами. Потол-
ки, обои, ламинат. Опыт работы 
16 лет. Работают русские. Тел. 
9022563120
•	 Сантехник, электрик, плот-

ник, кафельщик. Ванные «под 
ключ». Работаем с вашим ма-
териалом, до сдачи объекта. 
Дизайн, перепланировка, уста-
новка дверей, перенос стен, де-
монтаж и другие работы. Тел. 
9090277112
•	 Составление смет, расчёт 

материалов, закупка строитель-
ных материалов с клиентом. 
Евроремонт. Перепланировка, 
сантехника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. Тел. 
9632735985
•	 Выполним ремонтные и 

строительные работы: залив-
ка фундамента, кровля крыш, 
сайдинг, штукатурка, шпаклёв-
ка, ламинат, плотницкие и дру-
гие отделочные работы. Тел. 
9634416670
•	 Бригада выполнит все виды 

строительных работ любой слож-
ности. Сантехнические работы, 
электрика, пол, потолок, ламинат, 
штукатурка, шпаклёвка, плитка, 
кладка, крыша, фундамент, забор, 
установка дверей. Качественно. 
Недорого. Тел. 9068150332
•	 Бригада профессиональных 

кровельщиков выполнит ремонт 
любой сложности: кровли садо-
вых домов, коттеджей. Качество, 
короткие сроки. Тел.: 9122495067, 
9221617223
•	 Бригада выполнит ремонт 

кровли гаражей, а также произ-
водственных площадей. Качество, 
наши материалы, 250 руб./м2. Тел.: 
9221677223, 9193652755
•	 Все строительные и отделоч-

ные работы «под ключ», а также 
мелкий ремонт. Ламинат, обои, 
гипсокартон, кафель, установ-
ка дверей и т.д. Тел.: 9002059560, 
9630463727
•	 Ванные комнаты «под ключ». 

Опыт, гарантия, договор, скидки. 
Тел.: 9506568518, 9090284450

•	 Все виды сантехнических ра-
бот. Опыт, гарантия, договор, скид-
ки. Тел.: 9506568518, 9090284450

•	 ГАЗель, ГАЗель-тент, 6 мест, 
борт 3 м. ГАЗель-тент удлинён-
ная, борт 4,5 м. ЗИЛ-тент, 8 т, 
борт 5 м. Грузчики. Город, об-
ласть, Россия. Тел. 9045484101
•	 ГАЗель-тент, 6 мест. 

ГАЗель-тент удлинён., борт 4,5 
м. Грузчики. Недорого. Тел. 
9126372562
•	 ГАЗель-тент, 1,5 т. Тел. 

9533816822
•	 ГАЗель-тент, длина 4,2 м, выс. 

2 м. Город, область, Россия. Недо-
рого. Тел. 9506368619
•	 ГАЗель-Фермер, 6 мест + ку-

зов 4,5 м, трезвые грузчики. Пере-
возим офисы, кв-ры. Тел.: 4-777-4, 
9028734226
•	 ГАЗель-тент. Всегда по жела-

нию грузчики. Тел. 9058084885
•	 Быстро! ГАЗель-тент + груз-

чики. Перевозим всё качествен-
но, без поломок в дороге. Тел.: 
9024412426, 4-777-4
•	 ГАЗель, в любое время. Тел. 

9221411024
•	 ГАЗель, 3 м. Тел.: 9043818599, 

9506450879
•	 ГАЗель. Трезвые грузчики. 

Тел. 9122559837

•	 1-комн. и 2-комн. кв. посу-
точно, с мебелью и быт. техни-
кой. Тел. 9045484101
•	 1-комн. кв., на длительный 

срок. Тел. 9502062028
•	 Парикмахерский, маникюр-

ный, массажный, косметоло-
гический зал в парикмахер-
ской «Style club» (напротив маг. 
«Ньюпорт»), всё оборудовано. Тел. 
9222923392

•	 Ищу работу на личном а/м 
ГАЗель. Тел. 9221411024

•	 В цех № 2 (площадка «Б») 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
требуются слесари-ремонтники 
промышленного оборудова-
ния. З/п по собеседованию. Тел.: 
9676381960 (6-99-60), 9676382575 
(6-55-75)
•	 На постоянную работу в г. В 

Салда требуются операторы ПЦН, 

охранники. Графики суточные, з/п 
своевременно. Тел. 9326149484
•	 ООО «Никитинское» требуют-

ся рабочие по уходу за животны-
ми. Обр.: Парковая, 12А, каб. № 307 
(бывшее управление военных). 
Тел. 9126660135
•	 ООО «УралСпецАвтоматика» 

на постоянную основу требуются 
сотрудники: бухгалтер на первич-
ную документацию, знание 1С, MS 
O�ce, опыт от 2-х лет, з/п от 15 т. 
руб. (по результатам собеседова-
ния); менеджер по снабжению, 
образование высшее, опыт работы 
от 1 года, з/п от 30 т. руб.; инженер 
ОПС, образование высшее (ПГС), 
з/п от 25 т. руб; рабочие строи-
тельных специальностей (брига-
ды), з/п от 20 т. руб., график 5/2. 
Обращаться: В. Салда, Парковая, 2. 
Тел.: 5-03-99, 9221114057
•	 Продавец в продовольствен-

ный магазин, график 2 х 2, з/п 20-
25 т. руб. Тел. 9222155244
•	 В шиномонтажную мастер-

скую (Н. Тагил) требуются учени-
ки, с последующим  трудоустрой-
ством в г. Н. Салда. Возможно 
проживание. Возраст от 18 до 26 
лет. Количество ограничено. Тел. 
9222108573

В связи с открытием нового су-
пермаркета «Райт» в г. В. Салда, 
приглашаем на работу: заведу-
ющего производством (обще-
ственное питание), з/п от 40 т. руб.; 
пекаря, з/п от 18 т. 500 руб.; об-
вальщика мяса, з/п от 22 т. руб., 
фасовщика-коренщика, з/п от 
15 т. руб.; изготовителя полуфа-
брикатов, з/п от 18 т. руб.; пова-
ра 4 разряда, з/п от 18 т. 500 руб.; 
пекаря (ночь), з/п от 21 т. руб., 
грузчика, з/п от 18. т. руб. Офици-
альное трудоустройство, «белая» 
зарплата, графики работы: 2/2 и 
5/2, питание, спецодежда, обуче-
ние, карьерный рост, соц. пакет. 
Резюме высылать на эл. почту: 
asivtsev@monetka.ru. По вопросам 
трудоустройства обращаться по 
тел. 9220263280
•	 В коллективный сад № 18 

«Чернушка» на постоянную работу 
требуются сторожа пенсионного 
возраста, желательно семейная 
пара. Тел. 9617787010, Эдуард 
Юрьевич (председатель правле-
ния к/с № 18)
•	 Срочно! В д/сад № 51 «Ви-

шенка» требуется повар, з/п от 
15 т. руб. Тел. 2-33-24 

УСЛУГИ

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

ИЩУ РАБОТУ

ТРЕБУЮТСЯ

СПАСИБО
Искренне благодарим Михаила Викторовича 

ВОЕВОДИНА и работников цеха № 19 за оперативную ор-
ганизацию ремонта участка дороги рядом с асфальтовым 
заводом. Желаем всего наилучшего, а также дальнейшего 
процветания Корпорации ВСМПО-АВИСМА.

Председатель правления и садоводы 
коллективного сада № 18 «Чернушка»

Корпорация ВСМПО-АВИСМА
возобновила
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КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвости и здоровья»

на протяжении 29 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 33-11-62, сот. 9 222 00 55 64
Нижний Тагил, Уральская, 9 (Центр)

Наш  сайт: lotos-tagil@yandex.ru 

ШЛАКОБЛОК  ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ
для тех, кто строит для себя,

полнотелый, пустотелый, перегородочный
– Соблюдение пропорций – это гарантия долголетия строения.
– Правильные размеры (40 х 19 х 19) – это экономия материала при кладке 
и штукатурке.
– Использование горных отсевов – это гарантия здоровья поколений.
Прежде чем купить, предлагаем приехать, посмотреть и сравнить:
цемент – от 200 руб./мешок, тротуарная плитка – от 350 руб./м2

керамзит – 140 руб./мешок, песок белый – 70 руб./мешок
песок чёрный (жжёнка), серо-зелёный, 
отсев горный (пылёнка) – 50 руб./меш.
щебень горный (любых фракций) – 60 руб./меш.
граншлак – 50 руб./меш. глина печная – 90 руб./меш. 
пушёнка для раскисления почвы – 110 руб./меш.
арматура стеклопластиковая
труба б/у в отличном состоянии на отопление и на заборы
Доставка до подъезда, сада, гаража, при необходимости грузчики, подъём 
на этаж.

Построим дом, гараж, баню из своих 
или ваших материалов. Сделаем любой ремонт.
Телефоны: 9089040494, 9122637366, 9527360671, 

8(3435)46-27-19 (без выходных дней)

АДВОКАТЫ 
Свердловская областная коллегия адвокатов

Р.Ф. АТНЕЕВ 902-878-4198
ЗАЩИТА по уголовным, гражданским 

делам, по всем видам договоров. 
КОНСУЛЬТАЦИИ по всем юридическим 

вопросам.

Т.Б. КЛЮСОВА 904-541-4350
С.В. МООР 950-633-8188
Ленина, 20, каб. 2 («Стекляшка»). 2-03-34
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Уважаемые ветераны!

19 ноября в 10.00 в конференц-зале Дома книги со-
стоится конкурс самодеятельного художественного 
творчества «Я люблю тебя, жизнь!»

Приглашаем вас принять участие 
и проявить свои таланты!

Конкурс проводится по номинациям:
– художественное слово (чтение стихов, отрывков из 

литературных произведений)
– вокал (соло и ансамбли)
– инструментальное исполнение
Лучшие выступления будут отмечены призами!

Заявки принимаются до 29 октября
Контактный телефон: 6-29-46

ВСПОМНИМ

28 октября исполнится 2 года, как нет с нами дорогого и 
любимого сына Евгения Николаевича МАСЛОВА. Просим 
всех, кто его знал, дружил с ним, вспомнить добрым словом. 

Родители и родственники

21 октября 2015 года перестало биться сердце 
Владимира Викторовича Черкасова, заслуженно-
го работника культуры Российской Федерации, 
возглавлявшего Верхнесалдинскую детскую шко-
лу искусств 40 лет. От нас ушёл человек, отдавав-
ший музыке и детям всего себя, относившийся к 
любимому делу – музыкальному преподаванию, 
как к святыне. 

Владимир Викторович, вдохновляющийся музыкой, 
умел заряжать потрясающей работоспособностью 
коллектив школы, наставлял, поддерживал. Благодаря 
высокому профессионализму он снискал славу отлич-
ного организатора в Верхней Салде и за её пределами. 

Долгие годы Владимир Викторович возглавлял 
Совет директоров Нижнетагильского методического 
объединения, руководил оркестром народных ин-
струментов нашей школы. Сотни его учеников, уже 
став взрослыми, творят и работают по всей России. В 

их памяти навсегда сохранилась ободряющая улыбка 
и тёплый лучистый взгляд Владимира Викторовича.

Человек-музыкант, человек-дипломат, про-
фессиональный руководитель Владимир Черкасов 
стал непререкаемым авторитетом для всех, кто его 
знает. 

Говорить о нём в прошедшем времени невозмож-
но! Как невозможно смириться с этой внезапной утра-
той. И в наших сердцах, в нашей памяти Владимир 
Викторович Черкасов останется живым, стоящим с ди-
рижёрской палочкой перед оркестром, исполняющим 
великую и вдохновляющую музыку. 

 
 С любовью, уважением, скорбью 

и соболезнованием 
семье Владимира Викторовича 

                коллектив Верхнесалдинской 
детской школы искусств

Изменения в законе обязуют 
кредитные и страховые организа-
ции запрашивать сведения из го-
сударственного кадастра недвижи-
мости самостоятельно

С 12 октября банкам и страховщи-
кам запрещено требовать с клиентов 
кадастровый паспорт. Вступили в силу 
изменения в ст. 6 закона № 4015-1 
«Об организации страхового дела в 
Российской Федерации» и в ст. 30 за-
кона № 395-1 «О банках и банковской 

деятельности». Законодатель обязал 
кредитные и страховые организации 
запрашивать сведения из государ-
ственного кадастра недвижимости са-
мостоятельно и только в электронном 
виде.

Теперь, если для страхования необ-
ходимы сведения из кадастра, страхо-
вая организация не вправе требовать 
от страхователей, застрахованных лиц 
или выгодоприобретателей предо-
ставление таких сведений. Иными сло-
вами, при необходимости застрахо-

вать свою квартиру, дом или гаражный 
бокс потребителю больше не требует-
ся каждый раз заказывать кадастро-
вый паспорт в офисах Кадастровой па-
латы. Аналогичное правило действует 
и для банков: если для проведения 
банковских операций и других сделок 
кредитной организации потребуются 
сведения из кадастра, запрашивать 
их она будет самостоятельно. Это су-
щественно упростит сбор документов 
на ипотеку или долевое строительство 
для конечного потребителя. 

Закон о кадастре с 12 октября это-
го года обязывает кредитные и стра-
ховые организации запрашивать и 
получать сведения государственно-
го кадастра недвижимости только в 
электронном виде, например, с помо-
щью сервисов сайта Росреестра. 

Во-первых, это новшество суще-
ственно сократит очереди, во-вторых, 
сэкономит время потребителей. 

Электронный вид документа гото-
вится быстрее бумажного: три рабо-
чих дня вместо пяти. 

СЛОВО ВОСЛЕД

Банкам и страховщикам 
запретили требовать с клиентов кадастровые паспорта

Внезапно  прерванная  музыка... 
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В Верхней Салде состоится фести-
валь национальных культур «Возьмём-
ся за руки, друзья!». Фестиваль призван 
продемонстрировать богатство культур 
всех народов, проживающих на террито-
рии Уральского региона, включая татар-
скую, башкирскую, азербайджанскую, 
чувашскую, молдавскую, армянскую, 
грузинскую и прочие национальные 
культуры.

Организатор фестиваля – отдел 
по социальной сфере администрации 
Верхнесалдинского городского округа 
– приглашает национально-культурные 
объединения, творческие коллективы, 
вокалистов, музыкантов, поэтов, худож-
ников, кулинаров, мастеров декоратив-
но-прикладного творчества от учебных 
заведений, учреждений культуры, рабо-
тающую молодёжь предприятий и орга-
низаций, а также всех желающих, обла-
дающих самобытным талантом.

Номинации фестиваля:
- вокал
- хореография
- инструментальное исполнительство
- художественное слово
- декоративно-прикладное творче-

ство и изобразительное искусство
- национальная кухня

Количество представленных заявок 
от участников не ограничено.

Фестиваль национальной культуры 
«Возьмёмся за руки, друзья!» пройдёт 
13 декабря в 14.00 во Дворце куль-
туры им. Г.Д.  Агаркова. Для участия 
в нём необходимо подать заявку в срок 
до 10 ноября по адресу polyakova@v-
salda.ru или в администрацию город-
ского округа (кабинет № 51). Справки по 
телефону (34345) 5-42-82.

Положение о фестивале размещено 
на официальном сайте администрации 
городского округа www.v-salda.ru.

ПРИГЛАШАЕМ К УЧАСТИЮ 
в Фестивале национальных культур

«ВОЗЬМЁМСЯ ЗА РУКИ, ДРУЗЬЯ!»понедельник: 
09.00, 13.30, 18.30, 00.00
вторник: 09.00, 13.30
среда: 18.30, 00.00
четверг: 09.00, 13.30
суббота: 16.00
понедельник: 06.45
вторник: 20.15, 22.30
среда: 06.45, 09.30, 13.30
четверг: 20.15, 22.30
пятница: 06.45, 09.30, 13.30, 20.15, 22.30
суббота: 06.45, 09.30, 13.30
понедельник: 19.30
вторник: 08.30, 14.00
среда:19.30
четверг: 08.30, 14.00
суббота: 19.30
воскресенье: 08.30

СМОТРИТЕ 
выпуски телевидения ВСМПО:
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Каждый гражданин Российской 
Федерации имеет полис обязатель-
ного медицинского страхования 
(ОМС), который даёт ему право на 
получение любой медицинской по-
мощи, которую оказывают россий-
ские медицинские учреждения. Но 
как показывает практика современ-
ных реалий, «иметь право» и «полу-
чить помощь» это не одно и то же. 

Если человек серьёзно заболел и 
нуждается в диагностике и лечении с 
использованием дорогостоящих тех-
нологий, то в рамках системы ОМС он 
сталкивается сразу с несколькими про-
блемами. Во-первых, если говорить о 
лечении онкологических заболеваний, 
установке кардиостимулятора, аор-
токоронарном шунтировании, эндо-
протезировании (замене) суставов, 
пересадке органов или тканей и т.д., 
то для получения медицинской помо-
щи пациент должен пройти целых три 
комиссии: врачей первичного звена, 
регионального органа здравоохране-
ния и врачей той больницы, в которой 
он будет проходить лечение.

Во-вторых, это сама система финан-
сирования федеральных и региональ-
ных клиник. Для лечения таких больных 
государство ежегодно выделяет квоты 
на оказание высокотехнологической 
помощи, но нуждающихся в опреде-
лённых видах лечения в России значи-
тельно больше, чем возможностей это 
лечение проводить. А если учесть, что 
деньги на оказание высокотехнологич-
ных видов помощи выделяются в нача-
ле года, то к его завершению квот мо-
жет просто не хватить, и человек будет 
вынужден ждать следующего года. 

Отсюда вытекает третья и самая се-
рьёзная проблема – очереди. В основ-
ном в число «очередников» попадают 
онкологические больные и те, кто нуж-
дается в эндопротезировании. Но если 
в случае замены сустава такое ожида-
ние вполне допустимо, то для тех, кому 
нужна нейрохирургическая операция 
по удалению растущей опухоли «стоя-
ние» в очереди смертельно опасно. А 

система оказания медицинской помо-
щи в рамках ОМС устроена таким об-
разом, что сроки ожидания помощи не 
регламентированы – своей очереди че-
ловек может ждать месяцы и даже годы.

По данным Всемирной организа-
ции здравоохранения, Россия входит в 
тройку европейских стран с наивысши-
ми показателями смертности от онко-
логических заболеваний. Ежегодно от 
злокачественных новообразований в 
нашей стране умирают почти 300 тысяч 
человек, а 150 тысяч становятся инвали-
дами. Статистика смертности в резуль-
тате заболеваний сердечно-сосудистой 
системы ещё более печальная: каждый 
год такие болезни уносят жизни более 
миллиона россиян. К сожалению, сво-
евременно поставленный диагноз да-
леко не всегда гарантирует дальнейшее 
выздоровление – во многих случаях 
пациентам требуется высокотехнологи-
ческая медицинская помощь, получить 
которую зачастую не так просто. 

Для тех, кто имеет на руках медицин-
ский полис от «СОГАЗа» по программе 
«Высокие медицинские технологии», 
есть способ всех этих сложностей из-
бежать.

Данная программа была разрабо-
тана страховой группой «СОГАЗ» по 
запросу ООО «Газпром Трансгаз Екате-
ринбург», специально для сотрудников 
предприятия и действует с 2000 года. 
Программа «Высокие медицинские тех-
нологии» включает в себя дорогостоя-
щее лечение, которое не покрывается 
стандартным полисом ОМС. 

В настоящий момент планируется 
реализация программы «Высокие ме-
дицинские технологии» в Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. Целью её внедрения 
является организация качественной 
медицинской помощи сотрудникам 
предприятия при возникновении осо-
бо тяжёлых заболеваний, требующих 
применения высокозатратных методов 
лечения.

Уникальность программы в том, что 
страховыми случаями являются забо-
левания и состояния, являющиеся ис-

ключениями из страхового покрытия 
практически у всех страховщиков. АО 
«СОГАЗ» – единственная компания в 
России, имеющая лицензию на данную 
программу ДМС, и успешно работаю-
щая по этой программе более 15 лет.

Действие программы распростра-
няется на:

1. Онкологические заболевания (зло-
качественные новообразования, в том 
числе кроветворной и лимфатической 
тканей, образования головного, спин-
ного мозга, мозговых оболочек (впер-
вые выявленные в период действия 
настоящего договора или в фазе обо-
стрения после стойкой ремиссии в те-
чение 5 лет и более);

2. Неотложные состояния, угрожа-
ющие жизни, требующие применения 
трансплантации органов, тканей; 

3. Заболевания и состояния, по ко-
торым в период действия настоящего 
договора впервые возникли показания 
к проведению эндопротезирования 
суставов (включая расходные матери-
алы);

4. Впервые выявленные в период 
действия настоящего договора заболе-
вания, требующие проведения кардио-
хирургических операций (включая рас-
ходные материалы); 

5. Травмы позвоночника, переломы 
конечностей и костей малого таза, по-
лученные в период действия договора, 
требующие проведения оперативного 
лечения (включая расходные материа-
лы);

6. Черепно-мозговые травмы, полу-
ченные в период действия договора, 
требующие оперативного лечения;

7. Инфекционные гепатиты любой 
этиологии (в т.ч. вирусные гепатиты В, 
С, D), впервые выявленные в период 
действия настоящего договора;

8. Проведение лазерной коррекции 
зрения, аппаратных методов лечения 
в офтальмологии в случае прогресси-
рующей (в период действия договора 
страхования) миопии третьей степени, 
травматической миопии; перифериче-

ская лазерокоагуляция сетчатки при 
острых состояниях (отслойка сетчатки);

9. Робот-ассистированные операции.
– В Уральском регионе лидирующие 

позиции в структуре заболеваемости, 
инвалидизации и смертности населе-
ния занимают онкологические и кар-
диологические заболевания, требую-
щие оказания высокотехнологической 
медицинской помощи, – рассказывает 
территориальный директор по Ураль-
скому федеральному округу Татьяна 
Владимировна Ковалёва. – Качествен-
ная и своевременно оказанная меди-
цинская помощь нашим застрахован-
ным позволяет не только сохранить 
жизнь, но и вернуть их к привычному 
образу жизни. Также показательны-
ми примерами оказания экстренной 
высокотехнологичной помощи могут 
служить различные травмы, получен-
ные застрахованными в результате ДТП 
или падения с высоты, когда требует-
ся срочное проведение оперативного 
лечения, проведения нейрохирурги-
ческих операций или операций по эн-
допротезированию. Необходимо от-
метить, что не менее важным в данных 
случаях является этап восстановитель-
ного лечения, который может длиться 
несколько месяцев. Расходы на реаби-
литацию в данных случаях существенно 
выше стоимости самой операции. Пре-
бывание в клинике, а также все реаби-
литационно-восстановительные меро-
приятия входят в страховое покрытие и 
оплачиваются в пределах индивидуаль-
ной страховой суммы. 

Еще одним важным преимуществом 
программы «Высокие медицинские тех-
нологии» является то, что застраховать-
ся по ней могут не только работники 
предприятия, но и члены их семей. 

Обязанность страховщика организо-
вать и оплатить лечение возникает при 
необходимости оказания застрахован-
ным медицинской помощи при насту-
плении одного из вышеперечисленных 
заболеваний, состояний (выявленных 
в период действия договора страхова-
ния).

Высокие медицинские технологии. 
Для чего они нам?

- консультации и другие 
профессиональные услуги врачей, в т.ч. 
альтернативные консультации специ-
алистов специализированных научных 
центров, кафедр медицинских вузов, 
консилиумы;

- расширенный объём диагности-
ческих лабораторных и инструмен-
тальных исследований с применением 
компьютерной томографии, ультра-
звукового обследования, эндоскопиче-
ских методик и т.п.;

- расширенный объём лечебной по-
мощи, проводимой в соответствии с 
принятыми медицинскими стандартами;

- организация своевременной госпи-
тализации застрахованного в ведущие 
лечебные учреждения России;

- оплата всех расходов, связанных с 
операцией;

- пребывание в отделении интенсив-
ной терапии, реанимационные меро-
приятия;

- пребывание в сервисных маломест-
ных палатах;

- обеспечение высококачественны-
ми лекарственными препаратами;

- организация медицинской транс-
портировки.

Сумма ответственности страхов-
щика: 600 000 рублей на каждого за-
страхованного. Страховой взнос в год: 
1 200 рублей за одного застрахованно-
го, независимо от возраста. Срок дей-
ствия полиса: 12 месяцев. 

Условия оплаты взносов: за счёт 
средств работников, посредством удер-
жания из заработной платы. Предусмо-
трена рассрочка на 5 месяцев. 

На сегодняшний день в программе 
«Высокие медицинские технологии» 
участвуют уже более 110 тысяч человек. 
Массовый охват страхованием коллек-
тива – одно из условий успешной ра-
боты программы, ведь при относитель-
но небольшом взносе в 1 200 рублей, 
страховой полис позволит покрывать 
расходы на лечение в размере до 
600 тысяч рублей. 

АО «СОГАЗ» – крупнейшая уни-
версальная страховая компания, 
основанная в 1993 году ОАО «Газ-
пром» и его дочерними предпри-
ятиями для защиты своих акти-
вов. В настоящее время активно и 
успешно работает как с предпри-
ятиями системы «Газпром», так и 
на открытом рынке, в том числе с 
частными клиентами. 

Лицензия Центрального Банка 
РФСЛ № 1208 от 05.08.2015 г.

Важная роль в успешной работе 
АО «СОГАЗ» отводится прогрессив-
ной региональной политике и разви-
тию филиальной сети. В настоящее 
время страховая группа «СОГАЗ» 
имеет 450 региональных структур-
ных подразделений, однако мы по-
стоянно расширяем и усиливаем 
своё присутствие в регионах с тем, 

чтобы иметь возможность предо-
ставлять качественные страховые 
услуги на территории всех субъек-
тов Российской Федерации. 

В Свердловской области стра-
ховая группа «СОГАЗ» представле-
на одним из наиболее стабильно 
развивающихся филиалов – Ека-
теринбургским. Филиал создан в 
1995 году. В течение 20 лет деятель-
ности Екатеринбургский филиал 
занимает лидирующие позиции на 
страховом рынке Свердловской 
области. В частности, по объёму со-
бираемой страховой премии по до-
бровольному медицинскому стра-
хованию на протяжении ряда лет 
занимает первое место, обслуживая 
по данному виду страхования 30 % 
от всего объёма ДМС Свердловской 
области.

О страховой группе «СОГАЗ»
Виды оказываемых услуг: 

ваше здоровье
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интернет-портал
Рубрику ведёт Олеся САБИТОВА

телефон 6-27-14

Самый населённый континент 
Слово Интернет настолько глубо-

ко вошло в нашу жизнь, что совре-
менные дети искренне думают – так 
было всегда. Всегда можно было 
войти на сайт, получить информа-
цию, общаться в социальных сетях, 
играть в онлайне. Неудивительно, 
ведь то, что становится таким при-
вычным, мы постепенно перестаём 
замечать. 

Сегодня мы можем констатировать 
– сеть действительно стала всемир-
ной и глобальной. От тинейджеров 
Нью-Йорка до алеутских шаманов – 
все пользуются Всемирной паутиной. 
А если всерьёз задуматься над таким 
понятием, как история Интернета, то 
большинство из нас, к своему великому 
удивлению, обнаружат, что не знают о 
том, кто и когда его создал, и как проис-
ходило развитие Всемирной паутины.

ДЕТИЩЕ ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ
История Интернета берёт свои ис-

токи в конце 50-х годов 20 века, ког-
да началась гонка ракетно-ядерных 
вооружений между СССР и США. В 
это время у СССР появились межкон-
тинентальные ракеты, способные 
доставить ядерное оружие на терри-
торию США. Данный факт послужил 
толчком в принятии решения аме-
риканскими военными о создании 
надёжной системы связи и передачи 
информации на случай войны. 

Агентство ARPA, отвечавшее за вне-
дрение в американскую армию новых 
технологий, предложило использовать 
для этого компьютерную сеть, которая 
не выйдет из строя при разрушении 
даже нескольких её узлов. Разработка 
сети была поручена четырём научным 
организациям: Стэнфордскому иссле-
довательскому центру, Калифорний-
скому университету в Лос-Анджелесе, 
университету Юты, университету штата 
Калифорния. 

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ИНТЕРНЕТА

Финансировало разработки Ми-
нистерство обороны США. В основу 
сети создатели положили техноло-
гию, описанную американским ин-
женером леонардом Клейнроком в 
1961 году. Первое испытание сети 
провели 29 октября 1969 года. Было 
осуществлено соединение двух ком-
пьютеров, установленных на рассто-
янии 640 километров друг от друга. 
Один компьютер располагался в 
Калифорнийском университете, а 
второй – в Стэнфордском. линии свя-
зи были арендованы у телефонной 
фирмы AT&T, именно они обеспечи-
вали скорость соединения, равную 
56 килобитам в секунду. 

Первый оператор Чарли Клайн из 
университета в Лос-Анджелесе вводил 
слово Login, а второй – Билл Дювалль из 
Стэнфордского института – должен был 

по телефону подтвердить, что видит его 
на своём экране. В 21.00 была совер-
шена первая попытка, но удалось от-
править лишь три символа Log. В 22.30 
связь повторили, и всё получилось. С 
той поры дату 29 октября 1969 года счи-
тают днём рождения Интернета. Сеть 
же получила название ARPANET.

@ – СОБАКА – ОБЕЗЬЯНА – УТКА

В конце 1969 года компьютеры 
четырёх вышеуказанных научных 
учреждений были объединены в 
единую сеть. Сеть ARPANET стала не 
только отличным «проводником» 
военных кодограмм и файлов, но и 
послужила неким «трамплином» для 
других сетей.

В 1971 году Рэй Томлисон разраба-
тывает систему электронной почты и 
пишет программу, с помощью кото-
рой стало возможно обмениваться 
почтовыми сообщениями по сети. Он 
же предложил использовать знак @, 
который и по сей день является неотъ-
емлемой частью любого e-mail адреса. 
Интересно, что в мире его называют по-
разному: у нас – «собачка», в Германии 
– «висящая обезьяна», а в Греции – «ма-
ленькая утка».

В 1972 году были проведены пер-
вые международные подключения к 
ARPANET. К сети присоединились маши-
ны из Англии и Норвегии. Тогда же была 
запущена спутниковая линия связи с 
Гавайским университетом, и в 1977 году 
число хостов достигло 100. С Европой 
сеть была связана через спутниковые 
каналы. 

ВЫХОД В РЕЖИМ 
РЕАЛЬНОГО ВРЕМЕНИ

В середине 80-х годов создаёт-
ся сеть NSFNET, объединяющая 
большое количество компьютеров, 
установленных в различных уни-
верситетах США. Параллельно соз-
даются сети BITNET, CSNET и другие. 
В середине 90-х годов серверы сети 
ARPANET подключаются к новым 
сетям. В России доступ к мировым 
сетям в начале 80-х годов впервые 
получил Институт атомной энергии 
имени Курчатова. 

С начала 80-х годов появились про-

токолы, позволяющие передавать 
данные – почтовый и файловый FTP. 
Появляется протокол новостной кон-
ференции Usenet. Теперь уже можно 
организовать что-то похожее на форум.

Учёные некоторое время потрати-
ли на то, чтобы создать систему DNS 
(доменных имён). Наконец был создан 
протокол, позволяющий общаться че-
рез Интернет в режиме реального вре-
мени. Это так называемая «ирка» – IRC. 
Теперь в сети можно было чатиться.

WWW БЕРНЕРСА-ЛИ 

Далее история Интернета не смо-
жет обойтись без упоминания имени 
одного гениального англичанина. 
Это Тим Бернерс-ли. Именно этот че-
ловек придумал World Wide Web, что 
в переводе означает – Всемирная па-
утина. Это теперь все знают аббреви-
атуру WWW. А тогда учёным, занима-
ющимся ядерными исследованиями, 
нужно было где-то удобно хранить и 
размещать научную информацию.

Чтобы облегчить сотрудничество 
и объединить разные сетевые инфра-
структуры, в 1989 году Тимоти Джон 
Бернерс-Ли при поддержке коллеги Ро-
берта Кайо предложил проект, в кото-
ром описывались протокол HTTP и URL 
– унифицированный адрес ресурсов. 
Шеф Тимоти написал резолюцию: «Рас-
плывчато, но интересно!». 

Далее дело стало за такой програм-
мой, которая на наших компьютерах 
смогла бы отобразить то, что мы запра-
шиваем в сети. Пришёл черёд появить-
ся браузеру. Их у нас и сегодня не так 
много, но основные игроки нас вполне 
удовлетворяют. Старый добрый Internet 
Explorer, проверенный в боях Mozilla 
Firefox, смелый новичок Google Chrome, 
любимый, но угасающий Opera – вот 
наши ежедневные и верные помощни-
ки в сети Всемирной паутины.

 

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В CERN
За первые пять лет существования 

в сети зарегистрировалось более 
50 миллионов пользователей. Адрес 
машины, на которой находился пер-
вый в мире сайт с именем: info.cern.
ch. появился в 1990 году и имел очень 
скромный интерфейс. Верхняя часть 
текстового экрана отводилась для 
полезного содержимого страницы, 
а последняя строка, которая не про-
кручивалась, содержала подсказки и 
командную строку. 

Все было очень лаконично и начина-
лось так: 

Добро пожаловать в CERN. 
Европейская лаборатория физики 

частиц, расположенная вблизи Жене-
вы, в Швейцарии и Франции. А также 
место рождения Всемирной паутины. 

Отдадим должное гению Тимоти 
Джона Бернерса-Ли. Именно он создал 

основные инструменты современной 
Всемирной паутины. Чуть позднее по-
явится браузер Мозайка и станет воз-
можным передавать графическую ин-
формацию. Если сравнить Интернет с 
приготовлением блюда на кухне, то гра-
фический браузер в списке ингредиен-
тов – это соль. Как любое блюдо будет 
невкусным без соли, так и Глобальная 
сеть с картинками, фото и видео стала 
любимым блюдом человечества.

Интересно, что Бернерс-Ли не за-
работал на своём детище больших де-
нег. Деньги в эту отрасль хлынут чуть 
позже. Те, кто будет создавать Yandex и 
Google, станут ворочать миллиардами 
долларов.

ИНТЕРНЕТ-ФАКТЫ
• 1 000 лет необходимо потратить од-

ному человеку, чтобы просмотреть все 
существующие на сегодняшний день 
страницы пользователей социальной 
сети «ВКонтакте».

• Приблизительно 75 доменов каж-
дую минуту регистрируются в Интерне-
те.

• Более 600 компьютеров находятся в 
Internet-кафе в Нью-Йорке, открытом в 
2000 году. Оно является самым вмести-
тельным во всём мире. 

• Ежедневно в Интернет заходит бо-
лее полутора миллиардов людей.

• Ежеминутно на YouTube загружают 
более 20 видеороликов. А самый пер-
вый загруженный назывался «Я в zoo-
парке».

• Каждый месяц пользователи са-
мой большой в мире социальной сети 
«Фейсбук» выкладывают 3,5 миллиарда 
фотографий.

• Вам кажется, что каждый второй че-
ловек в мире пользуется Интернетом? 
Это не так. Всего лишь 29 %. Но цифра 
неуклонно растёт с каждой минутой.

• Серверы компании Google настоль-
ко мощные, что способны выдержать 
более 40 миллиардов вводимых поль-
зователями поисковых запросов еже-
месячно.

• Каждая восьмая супружеская пара 
начала свои отношения благодаря Ин-
тернету, а каждая десятая разводится 
из-за того, что один из них любит по-
болтать с друзьями или подругами в со-
циальных сетях.

• Почти половина пользователей Ин-
тернета одновременно сидят за мони-
тором и смотрят телевизор.

• Самым скоростным Интернетом в 
мире пользуются корейцы и японцы.

• Если Вы проводите в Интернете бо-
лее 18 часов в сутки, значит, у Вас Ин-
тернет-зависимость. Это не химическая 
зависимость и с нею можно вполне 
справиться самому. Лучшее лекарство 
– свежий воздух от двух до четырёх ча-
сов в день.
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Председатель Комитета Госду-
мы по гражданскому, уголовному, 
арбитражному и процессуальному 
законодательству Павел КРАШе-
НИННИКОВ на встрече в редакции 
«Российской газеты» рассказал жур-
налистам о том, как внесённый им 
в Госдуму новый закон поможет из-
бежать драматических событий при 
разделе наследства, ответил на остро 
звучащий в обществе вопрос, будет 
ли отменён мораторий на смертную 
казнь, а также представил журнали-
стам и читателям свою новую книгу 
«12 апостолов права», вызвавшую у 
собравшихся живой интерес.

– Павел Владимирович, раздел на-
следства порой напоминает крими-
нальное шоу: вдовы плачут по куску 
хлеба, детей вышвыривают на ули-
цу, дело доходит до кровавых разбо-
рок и заказных убийств. Сможет ли 
новый закон обуздать беспредел?

– Миллионы наших людей стали 
владельцами частной собственности: 
квартиры, машины, дачи, бизнеса. А 
наследование и раздел материальных 
ценностей – это потенциально кон-
фликтная сфера, между прочим, во 
всём мире. Цель нового закона в том 
и состоит, чтобы минимизировать все 
эти конфликты, создать такие правовые 
условия, когда наследники могут циви-
лизованно разрешить противоречия и 
обиды, обо всём договориться полю-
бовно, что называется, ещё на берегу.

– Имеется в виду, что потенциаль-
ный наследодатель может при жиз-
ни определить, что кому достанется 
после его ухода? Но ведь так и дела-
ется сейчас: человек садится и пишет 
завещание...

– Это правильно, но зачастую кто-то 
считает себя обойдённым, другой за-
быт, начинаются тяжбы, попытки оспо-
рить. Сейчас у нас добротное наслед-
ственное право, очень современное, но 
это не значит, что его не нужно разви-
вать. Например, существует такая фор-
ма, как совместное завещание, когда су-
пруги могут заранее договориться, что 
кому перейдёт после смерти одного из 
них, или в случае, если оба уйдут вместе 
– случается и такое.

И вот уже нет ужасной темы раздела 
имущества, которая возникает при раз-
воде, а в случае смерти она ещё ужас-
нее, потому что нет человека и никто 
не знает, как бы он хотел поступить. 
Таким образом, раздел происходит при 
участии только одного супруга, как пра-
вило, конфликтно. Но у мужа и жены 
общее имущество, оно нераздельно, и 
сегодня они не могут заблаговременно 
договориться, как с ним поступать. Мы 
предлагаем соответствующие правила.

– Как говорил один литературный 
персонаж, жизнь – штука сложная, 
бывает и второй брак, и третий, и 
куча наследников, как всех убла-
жить?

– Закон даёт возможность ещё при 
жизни договориться, что кому доста-
нется. Скажем, семья собирается за сто-
лом в полном составе, и глава говорит: 
«Тебе, Петя, я отдаю этот бизнес, но ты 
на эти деньги содержишь библиотеку, 

музей и обеспечиваешь тетю Клаву. Ты, 
Василий, забираешь мельницу, тебе, 
Маша, остаётся квартира, но ты забо-
тишься и о племяннике – либо пусть с 
тобой живёт, либо ты предоставишь ему 
жильё».

Иными словами, всё заранее обго-
варивается и подписывается наслед-
ственный договор.

Самое проблемное время – это 
шестимесячный период с момента 
смерти до вступления в наследство. 
Именно тогда имущество часто раста-
скивается, бизнес разваливают. А здесь 
сразу всё ясно, и скандалов при вскры-
тии завещания не возникает. Договор 
подписывается при жизни, а вступает в 
силу после смерти наследодателя.

– Случается, пожилые люди ещё в 
добром здравии всё передают детям 
и внукам, а потом оказываются в по-
ложении короля лира, когда некуда 
и голову преклонить. Старушка одна 
осталась, её тут же выставили за по-
рог.

– Это и сейчас может случиться. Та-
кие ситуации действительно особенно 
часто происходят со стариками. Огром-
ное количество случаев, когда дарят 
свою квартиру, но это договор дарения, 
а не наследство. Почему дарят зара-
нее? Опасаются, что близким придётся 
долго и муторно ходить по инстанциям, 
оформляя наследство, да ещё ждать 
полгода, а там мало ли что случится. На-
следственный договор как раз снимает 
такие вопросы: всё решено заранее, и 
владельцам имущества можно спокой-
но жить, не опасаясь за дни своей позд-
ней осени.

– Наряду с коммуналками и садо-
выми домиками есть немало людей, 
владеющих масштабным бизнесом. 
Почему-то эти люди всё больше смо-
трят за бугор, как бы там оформить 
свои богатства. Но, как говорят ум-
ники, у гроба карманов нет, всё оста-
нется, так чего бояться?

– Отчасти мы сами толкаем их в 
оффшоры, потому что у нас не были 
узаконены так называемые трасты, ко-
торые есть в большинстве зарубежных 
стран. Это форма, когда учреждается 
фонд, который управляет бизнесом при 
жизни владельца и продолжает управ-
лять после его смерти. А как управлять 
– всё можно расписать заранее. На-

пример, что после смерти владельца 
фондом управляет такой-то человек, а 
если с ним что-то случается, то управ-
ление переходит к тому-то, голосовать 
на собраниях нужно так-то и так-то... И 
расписывается очень подробно.

– При этом наследники 
подписываются, что они уже не впра-
ве менять управление?

– Нет, они ничего не подписывают. 
Подписывает только учредитель фон-
да и говорит: я создаю фонд, и он будет 
действовать, в том числе, после моей 
смерти. И прописывает условия, ска-
жем, управлять акциями такого-то заво-
да нужно так-то, выгодоприобретатель 
– сын или сноха, или тот, кого опреде-
ляет сам владелец. Есть много таких 
фондов, они создаются, во-первых, для 
управления бизнесом, во-вторых, для 
благотворительной деятельности.

– Такой фонд оказывается как бы 
неподконтрольным реальным вла-
дельцам имущества и состояния. А 
если во главе фонда окажется чело-
век, не способный умело руководить 
бизнесом, он все богатства пустит по 
ветру?

– Бизнесмен как раз и расписывает, 
кто является выгодоприобретателем, 
реальным получателем средств. Он же 
сам определяет, кому доверяет руково-
дить фондом, кто будет следующим на 
этом посту. Либо может указать, какие 
критерии должны быть при отборе на 
руководство.

Многие фонды, допустим, Нобелев-
ский фонд или фонды Форда действуют 
уже более ста лет и вполне успешно. В 
фонде есть попечительский совет, ко-
торый очень внимательно смотрит, как 
выполняются чёткие инструкции, со-
ставленные владельцем бизнеса.

– Трасты и фонды – игрушки для 
большого бизнеса. У обычных людей 
совсем иные хлопоты, связанные с 
наследством. И прежде всего – бегот-
ня по инстанциям...

– Чтобы процедуры были полегче 
для граждан, мы предлагаем заменить 
свидетельство о праве на наследство на 
свидетельство о наследовании. В чём 
здесь суть? На сегодняшний день, что-
бы получить свидетельство о праве на 
наследство, нужно узнать, какое имуще-
ство принадлежало наследодателю, а 

Семья сможет при жизни заключить договор о судьбе будущего наследства

Завещанному веритьУберите лУжи!
«У подъездов дома Энгельса, 

77 (с обратной стороны магазина 
«Маленькая страна») после дож-
дей образуются большие лужи 
– такие, что не выйти, не зайти 
в подъезд. Почему коммунальная 
служба города на неоднократные 
просьбы жителей дома решить 
проблему стока дождевой воды 
не предпринимает никаких дей-
ствий?»

Раиса ПОЛЯКОВА

Директор управляющей компании 
ЖКХ Валерий Байбара сообщил «Но-
ватору» о том, что ни одного заявле-
ния от жильцов Энгельса, 77 к нему не 
поступало. Но, тем не менее, Валерий 
Николаевич подчеркнул, что ремонт 
дорожного покрытия обязательно 
включат в план ремонтов на второй 
квартал 2016 года.

За квартирУ 
беЗ пеней

«Заводчане получают получку 
11 числа. Можно ли сдвинуть опла-
ту за квартиру с 10 на 15 число, 
чтобы не платить пени за про-
срочку платежа?»

Светлана СЕМЁНОВА

Согласно пункту 1 статьи 155 Жи-
лищного кодекса России, плата за 
жилое помещение и коммунальные 
услуги вносится ежемесячно до де-
сятого числа месяца, следующего за 
истекшим месяцем, если иной срок 
не установлен договором управле-
ния многоквартирным домом либо 
решением общего собрания членов 
товарищества собственников жилья, 
жилищного кооператива или иного 
специализированного потребитель-
ского кооператива.

Таким образом, если жильцы дома 
намерены изменить конечную дату 
внесения квартплаты, им необходи-
мо собрать общее собрание жильцов 
дома и при наличии кворума про-
вести голосование в пользу удобной 
для всех даты внесения платежа. За-
тем оформить протокол собрания и 
вместе с заявлением о переносе даты 
обратиться в управляющую компа-
нию. Это первый способ.

Второй способ намного проще, но 
ему могут последовать лишь работни-
ки ВСМПО и тех организаций, чьё ру-
ководство заключило с управляющей 
компанией трёхсторонний договор 
на вычет квартплаты из заработной 
платы. Согласно договору с Корпора-
цией ВСМПО-АВИСМА, УК ЖКХ обяза-
на предоставлять массив данных по 
коммунальным платежам работников 
ВСМПО до 4 числа месяца, следую-
щего за отчётным. В свою очередь, 
удерживать и перечислять средства 
из заработной платы работников по 
их согласию бухгалтерия титанового 
предприятия должна до 15 числа ме-
сяца, в котором был выставлен счёт 
на оплату. «При этом никаких пеней 
начисляться не будет», – подтвердил 
Валерий Байбара. 

Во всех остальных случаях вносить 
квартплату необходимо до 10 числа, 
уже с 11-го будут насчитываться пени.

елена СКУРИХИНА

спрашивали? отвечаем!
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оно может находиться не только в раз-
ных регионах, но и за пределами стра-
ны. То есть наследники должны собрать 
уйму бумаг – в банках, в реестре держа-
теля ценных бумаг, в Росреестре, ещё 
много где.

Затем нужно всё это имущество оце-
нить, а оценка к тому же стоит денег. 
Со всеми этими бумагами человек идёт 
к нотариусу, который выполняет две 
функции. Первая – он смотрит, над-
лежащий наследник или нет. Вторая – 
проверяет, какое имущество подлежит 
наследованию. И на базе этого выдаёт 
свидетельство о праве на наследство.

Но это ущербно, потому что наслед-
ник не всегда может знать всё об иму-
ществе. Кредиты, как правило, не ука-
зываются, хотя наследуется как актив, 
так и пассив, и однажды могут всплыть 
претензии кредиторов или выяснится, 
что у наследодателя была ещё лодка и 
стоянка на водоёме. Опять придётся 
идти по тому же кругу.

Но есть европейский опыт, который 
мы предлагаем перенять. Там смотрят 
только на наследника – надлежащий ли 
он, не самозванец ли. И смотрят, какая 
у него доля. На основании этого пишут: 
«Гражданин Петров Пётр Петрович яв-
ляется наследником одной второй доли 
наследства». И всё. Если наследников 
двое, у каждого одна вторая доля, они 
пишут договор и вступают в наслед-
ство. Если выявится, что умерший взял 
кредиты, делят долг, найдётся ещё иму-
щество – тоже...

– Внешне выглядит простенько – 
смена похожих названий документа, а 
по сути – революционная перемена?

– Мы не делаем революций, а усовер-
шенствуем то, что есть. Я сейчас пишу 
книжку как раз про наследственное 
право, и нашёл древнее выражение по 
поводу наследства: мёртвые открывают 
глаза живому. Человек уходит, а с точки 
зрения гражданского оборота имуще-
ства он всё отдаёт наследнику и как бы 
говорит – пускай по закону всё идёт, как 
там указано, или может сказать: нет, я 
хочу этому больше, этому меньше, это-
му вообще ничего не давать... Его право: 
можно так, можно этак.

– ещё одна горячая тема – смерт-
ная казнь. Нынешним летом, ког-
да случилась череда жестоких 
убийств, в том числе целой семьи 
с малолетними детьми в Нижнем 
Новгороде, зазвучали не просто го-
лоса, а требования вернуть смерт-
ную казнь, отменив мораторий на 
неё. Как вы относитесь к таким на-
строениям?

– У нас периодически вспыхивает 
ажиотаж вокруг применения смертной 
казни к этим негодяям, мерзавцам, ли-
шающим жизни других людей. Особен-
но, когда убивают детей, устраивают 
публичные расстрелы. Но, во-первых, 
нам надо определиться: смертная казнь 
– это жертвоприношение или судебное 
наказание?

Если жертвоприношение, то тогда 
мы сообща выбираем жертву, а госу-
дарство её убивает, выступая инстру-
ментом мщения. С точки зрения пиара 
эффективно – на какое-то время значи-
тельная часть народа успокаивается, 
люди говорят: ну вот, видите, всё-таки 
расстреляли.

Но это лишь одна сторона медали – 
принцип жестокости наказания. А есть 
ещё и другая – более сложный принцип 
неотвратимости наказания. Он важнее 
и гораздо тяжелее – всё это надо рас-
крыть, трудная работа, а пиара никако-
го, одни упрёки: «долго!», «мягко!» и т.д. 
Хотя с точки зрения влияния на крими-
ногенную обстановку смертная казнь 
никак не влияет. Со Средних веков из-
вестно, что самое большое количество 
карманных краж было на площадях, 
когда кого-то казнили.

При этом количество судебных оши-
бок как в России, так и в других странах 
достаточно большое. Совсем недавно 
стал известен случай: в США человек 
отсидел 25 лет за убийство, которого 
не совершал, лишь современные дости-
жения науки позволили доказать это. А 
если бы казнили? Назад не вернёшь...

В нашем законе есть очень тяжё-
лое наказание, по сути, почти та же 
мера – пожизненное заключение. Не-
которые отбывающие его сами гово-
рят, что предпочли бы пулю. Но для 
людей, которые там, не дай Бог, ока-

зались вследствие ошибки, всё-таки 
есть шанс.

– А разве справедливо: изувер 
убивает одного, другого, и очевидно, 
что это не ошибка, а ему назначают 
срок как за кражу мешка картошки?

– Легче всего сказать, что надо вер-
нуть смертную казнь, ужесточить кару 
за убийства, особенно серийные. Так 
говорят даже правоохранители. Но ни-
кто почему-то не говорит, что сами и 
тут прохлопали, и там прохлопали, всё 
общество прохлопало. В том же Ниж-
нем Новгороде все соседи знали о скан-
далах в доме, женщина не раз ходила в 
полицию с жалобами на мужа-садиста, 
и что? Дождались, пока он истребил 
всю семью.

Казнить одного из десяти преступни-
ков легче, чем поймать и раскрыть все 
десять преступлений. Если убийство 
доказано, убийца должен быть сурово 
наказан, если же он невменяемый, его 
надо изолировать от общества и лечить.

Однажды наш известный академик 
Дмитрий Лихачёв привёл мне такой 
пример. Когда его в годы репрессий со-
слали на Соловки, он сидел в камере с 
палачом, который прежде расстрели-
вал приговорённых к смертной казни. 
Его выгнали с работы, но у него уже 
была патология, он не мог не убивать. И 
начал убивать, потому что это стало, по 
его словам, потребностью. За убийства 
и был осуждён.

– Говорят, наследственное право 
вытекало именно из смертной казни, 
точнее, из кровной мести. Историче-
ски это так?

– Почти так, просто они шли парал-
лельно, и по мере того как отмирала 
кровная месть, развивалось наслед-
ственное право. Тогда много было вся-
ких процессов, на них позитивно влияла 
православная церковь, связи и торгов-
ля с другими странами. Скажем, на Руси 
большую роль сыграл договор князя 
Олега с греками. Князь обязался приме-
нять норму наследственного права вна-
чале по отношению к тем, кто работал с 
греками, а потом всё это расширялось и 
во внутренних отношениях. Но это уже 
другой вопрос, исторический.

9 самых необычных завещаний в мире
Владимир ленин завещал нам 

всем «Учиться, учиться и ещё раз 
учиться». Но, увы, это завещание всё 
равно не вошло в список самых ори-
гинальных. «Новатор» сделал под-
борку самых-самых интересных до-
кументов в истории человечества.

Самое длинное завещание составил 
один из отцов-основателей США Томас 
Джефферсон. Указания относительно 
имущества перемежались в документе 
с рассуждениями об истории Амери-
ки. По этому завещанию наследники 
Джефферсона получали свои доли на-
следства только при том условии, если 
отпустят на волю всех своих рабов. 

Самое обидное завещание составил 
один средневековый фермер. 100 лив-
ров он оставил своей жене, но велел, 
если она выйдет замуж, добавить ещё 
100 ливров, мотивируя тем, что бедня-
ге, который станет её мужем, эти день-
ги понадобятся. В те времена разводы 
были запрещены. 

Самое исторически полезное завеща-
ние оставил Вильям Шекспир. Собствен-

но, эта бумага чуть ли не единственный 
неоспоримый документ, который до-
казывает существование Шекспира. Он 
оказался довольно мелочным типом и 
сделал распоряжение относительно все-
го своего имущества, начиная от мебели 
и заканчивая обувью. 

Самое короткое завещание написал 
банкир из Лондона. В нём было всего 
три слова: «Я полностью разорён». 

Самое богатое завещание, то есть 
самая крупная наличная сумма, когда-
либо завещанная одним человеком, 
была сделана Генри Фордом, который 
завещал распределить 500 миллионов 
долларов среди 4 157 учебных и благо-
творительных заведений. 

Самое известное завещание оста-
вил Альфред Нобель. Оно было оспо-
рено родственниками. Они получили 
только полмиллиона крон, а остальные 
30 миллионов были отданы на учрежде-
ние знаменитой Нобелевской премии. 

Самое большое состояние, остав-
ленное животному. И претендующее на 

звание самой парадоксальной и курьёз-
ной истории о наследстве. Миллионер и 
кинопродюсер Роджер Доркас все свои 
65 миллионов долларов оставил люби-
мому псу Максимилиану. Суд признал 
решение законным, поскольку при жиз-
ни миллионер оформил Максимилиану 
совершенно человеческие документы. 
Жене Доркас оставил 1 цент. Но она су-
мела вывернуть ситуацию в свою сторо-
ну и после его смерти вышла замуж за 
пса, в дальнейшем спокойно вступила в 
права наследства, поскольку пёс, есте-
ственно, завещания не оставил.

Самое неприличное в истории заве-
щание написал сапожник из Марселя. Из 
123 слов, записанных в этом завещании, 
94 невозможно произнести даже в отно-
сительно приличном обществе. 

Самое сложное для понимания за-
вещание было составлено лаборан-
том знаменитого физика Нильса Бора. 
В завещании было так много специ-
альных терминов и сложных фразе-
ологических оборотов, что для его 
расшифровки пришлось вызывать экс-
пертов-лингвистов. 

Во многих странах мира 26 октя-
бря проводится Международный 
день школьных библиотек. А поче-
му не заглянуть в преддверии даты 
в эти особые подразделения школ? 
И на призыв «Новатора» откликну-
лись два наших новых обществен-
ных корреспондента. Им слово. 

сохраните 
жиЗнь книги

В год открытия школы № 2, в 
1982 году, в ней училось более по-
лутора тысяч юных салдинцев, а 
полки школьной библиотеки при 
этом были практически пусты. Так 
что библиотекарю Валентине Би-
ленко пришлось начинать с нуля и 
собирать фонд по крупицам. 

– Какие учебники оставались в дру-
гих школах, те и забирали, – вспоми-
нает Валентина Александровна. 

Если учебники хоть где-то можно 
было найти, то с художественной ли-
тературой было ох, как сложно. За-
крытие школы № 4 смогло пополнить 
библиотечный фонд второй, куда 
перекочевали не только учебники, но 
и произведения авторов, изучаемых 
по учебной программе. Появилась и 
справочная литература. 

В настоящее время школьный фонд 
пополняется только детьми и их ро-
дителями – школа приобретает лишь 
учебники. Как в старые времена, со-
бирать по крупицам приходится и 
программную литературу. Книги, при-
шедшие в негодность, не выбрасыва-
ются, а бережно «ремонтируются» ру-
ками библиотекаря и детей. Ребята с 
радостью подклеивают старые книги 
и обрабатывают новые поступления. 

Все произведения русских клас-
сиков в ходу у учеников-старшеклас-
сников, ученики начальной школы 
– приверженцы журналов, многие 
из которых сохранились ещё с 90-х 
годов. Есть на полках библиотеки и 
раритеты советского времени: «Да-
дим стране угля!» и «Слава КПСС!». Но 
такая литература утратила свою акту-
альность и не пользуется спросом ни 
у взрослых, ни у ребят. 

Выставки, тематические виктори-
ны, Дни чтения, недели детской кни-
ги – это то, чем школьная библиотека 
живёт сегодня, бережно сохраняя 
главное богатство – книги. Ведь чем 
больше их будет, тем разнообразнее 
будет выбор у читателя. Поэтому, если 
у вас есть книги, давно прочитанные 
вами, но пылящиеся на полках, сме-
ло несите их в школьные библиотеки. 
Там каждое произведение 
обретёт вторую жизнь. 

елена БОГДАНОВА, 
ученица 11Б класса школы № 2

день школьных библиотек
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любой юбилей, в том числе и юби-
лей дошкольного учреждения – это 
повод оценить достижения, осоз-
нать правильность пути и, конеч-
но, поблагодарить тех, кто вместе с 
«Солнышком» согревал самых ма-
леньких салдинцев, проявляя свои 
лучшие человеческие качества и 
профессиональные навыки.

«Солнышко» – это дошкольное уч-
реждение, в котором развиваются и 
растут 240 девчонок и мальчишек. 
«Солнышко» – это 28 педагогов, 21 из 
которых имеет первую квалификаци-
онную категорию. «Солнышко» – это 
55 заботливых и любящих сотрудников, 
чьи сердца отданы работе с детьми. Ну 
и, наконец, «Солнышко» – это 435 актив-
ных, инициативных родителей, в союзе 
с которыми жизнь в детском саду орга-
низуется плодотворно и интересно.

«Солнышко» – уникальный детский 
сад даже по такому факту: все 30 лет, то 
есть с момента открытия и до сего дня, 
им руководит Людмила Коврижиных. 
Именно Людмила Владимировна выби-
рала стратегию развития дошкольного 
учреждения, именно она смогла спло-
тить слаженный и профессиональный 
коллектив, именно ей формировать 
программы новых достижений:

– Детский сад работает по програм-
ме от рождения до школы. С детьми за-
нимаются специалисты дошкольного 
образования – логопеды, педагог-психо-
лог, воспитатель по изобразительной 
деятельности, физической культуре и, 

естественно, музыкальные руководи-
тели.

Программа от рождения до школы 
охватывает практически все направ-
ления развития ребёнка: физическое, 
речевое, познавательное, художе-
ственно-эстетическое и социально-
коммуникативное развитие. Но если 
вы спросите любого родителя, любого 
педагога, что из всего перечисленно-
го самое важное, то сто из ста ответят 
– прежде всего, укрепление здоровья 
ребёнка. И в «Солнышке» это тоже в 
приоритете.

– Дети вообще очень любят физкуль-
туру – любят на лыжах заниматься, 
играть в мяч, выполнять акробатиче-
ские упражнения, соревноваться в спор-
тивной эстафете, – с удовольствием 
делится своими наблюдениями Марина 
Сатункина, воспитатель по физической 
культуре.

«Солнышко» – это не просто уютные 
группы и тёплые спальные комнаты. 
Здесь есть музыкальный и спортивные 
залы и даже зимний сад, где, кстати, 
наша съёмочная группа стала участни-
ком эксперимента подготовительной 
группы, где внедряется губернаторский 
проект «Инженерная школа». 

Пока подготовишки вместе с воспи-
тателем Еленой Бессоновой познают за-
кон Архимеда и эффект магнетизма, ре-
бята из старшей группы изучают цвета и 
технику росписи дымковской игрушки.

– Знакомство с дымковской игрушкой 
у нас продолжается в течение года. На-

чинаем с элементов попроще – сегод-
ня мы оленя проходим, потом дойдёт 
очередь барышни, и так в течение года 
мы постараемся сделать пять эскизов 
дымковской игрушки, – рассказывает о 
планах на текущий учебный год Юлия 
Дурновцева, воспитатель изобрази-
тельного искусства.

Как и в любом другом детском саду, 
в «Солнышке» есть логопед, у которого 
всегда много подопечных: большинству 
детей требуется корректировка и спе-
циальные усилия по развитию речи.

– Сейчас, к сожалению, процент де-
тей, имеющих дефекты речи, увели-
чился за счёт ряда причин. Поэтому 
работа стала интенсивнее. При этом 
стараемся использовать более разно-
образные методы и приёмы, потому 
что современных детей нужно всё вре-
мя удивлять, – говорит Наталья Зори-
хина, учитель-логопед.

На протяжении многих лет в «Сол-
нышке» трудится детский психолог, 
но её внимание направлено не только 
на детей, но и на родителей, которым 
иногда очень нужен совет, как сделать 
счастливым самое ценное семейное бо-
гатство – сына или дочку.

– В современном мире дети изна-
чально рождаются с различными 
неврологическими отклонениями. 
Родители не всегда обращают внима-
ние на это. А ребёночку трудно вос-
принимать информацию из-за того, 
что есть небольшие проблемки. По-
этому родителям обязательно надо 

юбилей

Под лучами «Солнышка»
Одному из лучших детских садов Нижней Салды – 30 лет

череЗ портал 
госУслУг

Новая единая форма записи в 
дошкольные образовательные 
учреждения доступна на портале 
государственных услуг. К ней под-
ключены все регионы России. 

Установление правового статуса 
электронной очереди в детские сады 
и утверждение обязательных еди-
ных требований к ней должно быть 
завершено, в соответствии с прези-
дентским поручением, до 20 декабря 
текущего года.

Также Владимир Путин поручил 
российскому Правительству решить 
вопрос о предоставлении родителям 
дошкольников компенсации их платы 
за присмотр и уход за детьми, если 
они, например, вынуждены посещать 
частные детские сады. Не исключено, 
что будет решено использовать на 
оплату данного вида услуг и материн-
ский капитал.

 

JUNIORSKILLS 
в екатеринбУрг-Экспо

Свердловская область готовит-
ся к участию в детских соревнова-
ниях JuniorSkills, которые пройдут 
в рамках II Национального чем-
пионата сквозных рабочих про-
фессий высокотехнологичных 
отраслей промышленности по 
методике WorldSkills на площадке 
«екатеринбург-Экспо» с 30 октября 
по 3 ноября.

В детских соревнованиях примут 
участие 55 команд из регионов Рос-
сии, 15 из них представят Свердлов-
скую область.

Состязания пройдут по 
10 компетенциям: «Фрезерные рабо-
ты», «Токарные работы», «Мобильная 
робототехника», «Электроника», «Ме-
хатроника», «Инженерная графика», 
«Аэрокосмическая инженерия», «Сете-
вое и системное администрирование», 
«Электромонтажные работы», «Прото-
типирование». В рамках чемпионата 
будут организованы мастер-классы и 
интерактивные зоны: гонка роботов, 
футбол роботов, сборка и разборка 
3D-принтеров, техномарафон и дру-
гие. В них примут участие и сорок луч-
ших студентов двух верхнесалдинских 
техникумов, которые побывают в Ека-
теринбург-ЭКСПО 31 октября.

Участие в движении WorldSkills и 
развитие подготовки рабочих кадров 
с учётом стандартов и требований 
WorldSkills – важная часть програм-
мы «Уральская инженерная школа», 
разработанной по поручению гу-
бернатора Свердловской области 
Евгения Куйвашева и одобренной 
Президентом России Владимиром Пу-
тиным. Кроме того, развитие движе-
ния WorldSkills – это мощный ресурс 
профориентационной работы, счита-
ют в Министерстве общего и профес-
сионального образования Свердлов-
ской области.

По материалам информагентств

новости
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100 одёжек 
и все беЗ Застёжек 

За девять лет сотрудники Верх-
несалдинского краеведческого 
музея провели 147 «капустных» 
праздников, на которых более трёх 
с половиной тысяч салдинских ре-
бятишек проявляли свои много-
численные таланты. В этом году 
«капустные» вечеринки уже посе-
тило 550 человек. 

Холод и слякоть не стали прегра-
дой для учеников 1А класса школы 
№ 1, пришедших 8 октября в музей 
на популярный осенний «капустник». 
Именно 8 октября наши предки с шут-
ками-прибаутками квасили капусту, 
провожая осень. 

Встретила 1А Барыня-капуста, 
одетая в сотни одёжек и все без за-
стёжек. С таких – капустных загадок 
– начался этот необычный урок. А 
затем ребята наперебой стали рас-
сказывать о капустных лакомствах, 
которые им доводилось попробо-
вать. Немало повеселила гостей му-
зея игра тутти-фрутти: мальчишки и 
девчонки пытались сохранить уро-
жай господина арбузника. Самым 
ловким и бережливым игрокам до-
сталась почётная миссия: с помо-
щью ягод и фруктов превратить ка-
пусту в барыню. 

Мальчишки и девчонки аккуратно 
приклеили глаза, нос, рот и украси-
ли виновницу торжества осенними 
листьями. А чтобы капуста у салдин-
ских огородников в следующем году 
завязалась, ребята закрутили хоро-
вод вокруг барыни, подобно тому, 
как листочки закручиваются вокруг 
кочерыжки. 

Так в атмосфере праздника и весе-
лья первоклашки приобщались к рус-
ским народным традициям.

– Мне запомнилась кадка для засол-
ки капусты, – делится впечатлениями 
Артём Аксёнов. 

– А мне понравилось удобное коры-
то, в котором хозяйки сечкой рубили 
капусту, – добавляет Никита Агино-
сов. 

– Смотрите, это шинковка для 
овощей, главная помощница хозяек. 
Раньше семьи были большие, поэтому 
мамам и бабушкам приходилось мно-
го готовить, – подмечает Ваня Кузь-
мин. 

Настало время сюрпризов: ребята 
получают маски, чтобы стать актёра-
ми интерактивной театральной по-
становки «Царевна Несмеяна». Чтобы 
развеселить принцессу, мальчишкам 
и девчонкам пришлось побывать в 
ловушке бандитов, превратить Ру-
салку и Кащея в добряков, злобного 
Покемона в Чебурашку и победить 
Вампира.

Выступления новоиспечённых 
актёров сопровождались бурными 
овациями, первоклашки быстро вжи-
вались в роли и охотно добавляли в 
дебютные мизансцены порцию юмо-
ра. 

Пока веселились, танцевали и 
пели, пирожки капустные подоспе-
ли. Вдоволь наигравшись, ребята за 
обе щёки уплетали пирожки. Весё-
лый урок завершился фотосессией. 
Снимки останутся в архиве 1А и бу-
дут напоминать ребятам о весёлой 
и познавательной «капустной» ве-
черинке. 

Олеся САБИТОВА

школьный дневник

обращать внимание на поведение ре-
бёнка, как он сидит, разговаривает, 
чем занимается, – даёт совет Ирина 
Петрова, педагог-психолог.

Тема занятости ребёнка, наполне-
ния его свободного времени – одна из 
приоритетных в беседах психолога с 
родителями. Ведь не секрет, что в наше 
время даже трёхлетние дети активно 
осваивают всевозможные компьютер-
ные гаджеты. И вместо разрешённых 
15 минут в сутки, малыш может про-
вести у монитора полдня, тогда как 
главное для ребёнка дошкольного 
возраста – это живое общение. Если 
уж родитель усаживает сына или доч-
ку у телевизора, то после просмотра 
мультфильма следует поинтересо-
ваться, о чём этот мультфильм, какие 
поступки героя мультика добрые, а 
какие плохие. И всё-таки гораздо по-
лезнее для развития малыша общение 
с мамой и папой, бабушкой и дедуш-
кой.

– С ребёнком надо разговаривать и 
каждую секунду рассказывать, куда идё-
те и зачем. Например, пошли готовить 
на кухню – возьмите его с собой. На кух-
не очень много возможностей для раз-
вития ребёнка. Здесь можно закрепить 
знания о форме, цвете, рассказать по-
следовательность действий, когда вы 
варите суп или выпекаете пирог. Если 
постоянно разговаривать с ребёнком, 
общаться, то он будет развиваться 
согласно своему возрасту, у него будут 
хорошо развиты мыслительные про-

цессы и речь, – добавляет Ирина Михай-
ловна.

«Солнышко», согревая и обласкивая 
своих воспитанников, чувствует благо-
дарность их пап и мам, щедро презен-
тующих детскому саду самые разные 
полезные и красивые вещи. Часто это 
уникальные поделки. Нынешним летом, 
например, «Солнышку» презентовали 
целый вязаный город. Его смастерила 
Ольга Николаевна Исакова, подчеркнув 
творческую направленность дошколь-
ного учреждения.

– Наши выпускники – музыканты, 
художники, выступают в театраль-
ных, танцевальных, хореографических 
коллективах Дворца культуры, чему 
мы очень рады. Всё, что мы закладыва-
ем в детском саду, дальше детям по-
могает жить, совершенствоваться, 
развиваться, творить! – с гордостью 
восклицает Людмила Коврижиных.

Более полутора тысяч девчонок и 
мальчишек выросли под лучами «Сол-
нышка» за 30 лет существования дет-
ского сада. Но каждый год группы до-
школьного учреждения пополняются 
новыми воспитанниками, которые для 
сотрудников сада становятся родными 
и самыми-самыми. И, смахивая слезу на 
выпускном утреннике, воспитатели зна-
ют, что для всё новых и новых малышей 
будет светить их «Солнышко», и светить 
ещё долго-долго. Ведь в 30 лет жизнь 
только начинается.

елена СКУРИХИНА
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Белая «ласточка» 1977 года 
ни разу не подвела своего хо-
зяина. Николай лебедев сле-
дит за её состоянием так, что 
в феврале этого года она без 
нареканий самостоятельно 
прошла очередной техниче-
ский осмотр.

– Обижаете! У меня не «ко-
пейка», а уже «одиннадцать 
копеек» – ВАЗ-21011, – смеётся 
обладатель машины-долго-
жителя. – В этой модели уже и 
двигатель помощнее, и венти-
ляция кузова, ну, и стоила она в 
своё время подороже...

Николай Алексеевич Лебе-
дев как сейчас помнит день 
большой покупки. 9 марта 
1977 года он приехал в тогдаш-
ний Свердловск, чтобы по за-
ранее выписанному талону по-
лучить долгожданное личное 
авто. Он долго ходил между ря-
дами, и ни одна из моделей не 
была «его». Он хотел белоснеж-
ную, чтобы сел в салон – и душа 
радовалась. «Ну, тогда вообще 
без машины уедешь», – бро-
сила покупателю товаровед. 
Однако, нашёлся проницатель-
ный сотрудник конторы и вы-
гнал ему в торговый павильон 
машину всей жизни.

– Я вообще-то хотел 
ВАЗ-2106, но времена, сами по-
нимаете, Советский Союз. На 
какую машину пришла разна-
рядка, ту и надо было брать. 
Но всё же я не велосипед по-
купаю, а машину. Она должна 
нравиться! Иначе зачем она в 
гараже стоять будет, – гово-
рит Лебедев, открывая капот и 
прислушиваясь к ровному ро-
коту мотора.

Мы садимся в салон, чтобы 
прокатиться. Руль в аккурат-
ной оплётке. На рычаге пере-
дач – розочка в стекле. Одним 
словом – классика!

– Вот Никита Сергеевич Хру-

щёв говорил в своё время, что 
нет плохой техники – есть 
плохие хозяева. И это касает-
ся всего – машин, тракторов, 
кранов... – рассуждает Нико-
лай Алексеевич. – А я бы ещё 
добавил от себя: любую тех-
нику надо эксплуатировать 
грамотно, тогда она будет 
работать безотказно и про-
служит хозяину весь отпущен-
ный срок.

Николай Лебедев около 
20 лет проработал в авто-
транспортном цехе НИИ Ма-
шиностроения, поэтому от-
ношение к машинам у него 
профессионально присталь-
ное. Начинал водителем авто-
буса, механиком, потом стар-
шим механиком, и доработал 
до должности заместителя на-
чальника цеха. На армейской 
службе колесил в Прибалтике, 
частенько ездил в Тюмень и в 
Каменск-Уральский к родне. 
Так что 25 октября они вместе 
со своей верной трудягой «ко-

пейкой» по праву отметят День 
автомобилиста.

То, в каком состоянии ав-
томобиль находится спустя 
38 лет, восхищает! И всё это 
время хозяин ремонтирует его 
исключительно сам. За столько 
лет он научился по слуху опре-
делять – здоров ли мотор.

– Один из цилиндров как-то 
стал плохо работать. Соседи 
по гаражу подходили, консуль-
танты разные, говорили – да 
всё у тебя нормально. Но я не 
поверил, разобрал, и действи-
тельно, один клапан пропуска-
ет! Пришлось менять.

Удивительно, но несмотря 
на преклонный возраст и нака-
танные 130 тысяч километров, 
машина регулярно без нарека-
ний проходит диагностику на 
техосмотре. 

– Я сам в 70-х работал на 
техосмотрах, поэтому пре-
красно знаю, как подготовить 
свою машину. Проверять надо 
всё: тормоза, рулевые тяги, 

шаровые, пружины, крепления. 
Если в феврале техосмотр, то 
я уже начинаю с октября гото-
виться.

А вообще у «копейки» до 
сих пор родная рулевая тяга. 
Совсем недавно только при-
шлось поменять тросик на руч-
ном тормозе – неосторожный 
мастер техосмотра дёрнул. 

У запасливого хозяина, отъ-
ездившего столько лет без ава-
рий, на всякий случай припасе-
ны и новые двери, и крылья. У 
него один аккумулятор служит 
уже 13-й год! 

– Зачем мне другая машина, 
если эта работает, – резонно 
замечает Николай Алексеевич 
на вопрос о смене «лошадки». 
– Мне жалко её, если в ненадёж-
ные руки попадёт. А мне она 
послужит. Если бы у нас ещё 
дороги были хорошие, то этим 
машинам вообще износа нет: 
бензин подливай, резину меняй 
и катайся!

Ксения СОлОВьёВА

25 октября – день автомобилиста

С одной «копейкой»
Автолюбитель не променяет на новую иномарку свой старенький ВАЗ

Долговечность и живу-
честь первых «копеек», 
увидевших свет в 1970-
1972 годах, вошла в легенды. 

Народная молва 
приписывала непривычные 
свойства обилию итальянских 
комплектующих: мол, и мотор 
там «фиатовский», и мосты – 
потому и не сыплется ничего 
после первых 20 лет эксплуа-
тации. Но почему-то никто из 
знатоков не задумывается над 
вопросом, почему «единичку» 
и сегодня можно встретить 
на дорогах, а в Европе 124-й 
«Фиат» даже на свалках не 
найти?

Всё просто. «Жигули» взяли 
от своего предшественника 
многое, но только самое хо-
рошее. Прежде чем начать вы-
пуск новинки, в конструкцию 

внесли свыше 270 изменений. 
И не только каких-либо полез-
ных мелочей, вроде отверстия 
в переднем бампере под заво-
дную рукоятку.

«Фиатовский» двигатель 
наши инженеры отмели сразу. 
Конструкция с нижним распо-
ложением клапанов у нас была 
хорошо известна по «победов-
ским» моторам. Жуть ещё та, к 
клапанам не подлезть, регу-
лировать замучаешься. В «жи-
гулёвском» моторе другие не 
только клапана, но и поршни. 
В результате, при одинаковом 
объёме, приёмистость «жигу-
лёвского» «сердца» оказалась 
значительно лучше, а машина 
«шустрее».

Электрооборудование по-
лучило более мощный генера-
тор и фары. Последнее слово 

техники – дисковые задние 
тормоза – заменили старыми 
и привычными барабанны-
ми, попутно усилив тормоза 
передние. Наверное, кто-то 
скептически усмехается – 
мол, было бы, чем гордиться. 
Но мера была вынужденной. 
Родных дисков на испытани-
ях хватало не более чем на 
500-600 километров пробега. 
Наша грязь – не какая-нибудь 
там западная...

Одним из самых надёжных 
«жигулёвских» узлов по праву 
считается коробка передач. 
И её тоже переделали, изме-
нили конструкцию синхрони-
заторов. Изменили и усилили 
переднюю подвеску, а заднюю 
вообще разработали заново, 
что привело к необходимости 
использовать карданный вал 

с промежуточной опорой. И 
эта замена пошла на пользу. В 
сравнении с «Фиатом» у «Жи-
гулей» значительно снизилась 
вибрация.

Совершенно непригодным 
для наших родных дорог ока-
зался «родной» «фиатовский» 
кузов. Незаметные на первый 
взгляд доработки поставили 
всё на свои места. Среди таких 
невидимок – усиленный пол, 
стойки и лонжероны.

У 124-го «Фиата», оказывает-
ся, не раскладывались перед-
ние сиденья. Возможно, для 
Италии, где практически всё 
рядом, это не проблема, но пу-
тешествовать по одной шестой 
части суши всё же лучше было 
с раскладными креслами.

Взято с сайта автоклуба 
«ВАЗ-2101 екатеринбург»

Под капотом рвут с места 69 «лошадей»

От «Фиата» взяли лучшее

«калина» 
трескУчая

ВАЗ – это просто песня 
отечественного автопро-
ма. И в истории предпри-
ятия есть немало фактов, 
которыми можно по праву 
гордиться. Мы собрали са-
мые «вкусные» факты.

• ВАЗ-2121 или «Нива» не 
только самый популярный и 
массовый внедорожник про-
изводства СССР, но и самый 
экспортируемый. Из 1,8 мил-
лиона произведённых авто 
500 000 было вывезено в 
100 стран мира. И это един-
ственный советский автомо-
биль, на котором ездили в 
Японии.

• Самая молодёжная мо-
дель ВАЗа – знаменитая 
«восьмёрка» – появилась по 
причине снижения спроса 
на советский автопром и не-
обходимости его модерниза-
ции. Дизайн ВАЗ-2108 разра-
батывал довольно известный 
сейчас Porsche. 

• Советская «Лада» была 
первым автомобилем знаме-
нитого гонщика «Формулы-1» 
Кими Райкконена. Его отец 
очень любил эту машину за 
надёжность. Они нашли её 
уже выброшенную и готовую 
пойти на металлолом, но вы-
купили и отреставрировали.

• Известная модель «Лада 
Калина» очень хорошо про-
даётся в Финляндии, но на-
звание её пришлось изме-
нить, так как в переводе с 
финского слово «калина» оз-
начает «треск» и «скрежет», 
что уж никак не добавит ав-
торитета автомобилю.

• Многих наверняка ин-
тересует вопрос, почему на 
экспорт «Жигули» поступают 
под маркой «Лада»? Дело в 
том, что в большинстве стран 
Европы «Жигули» ассоцииру-
ются со словом «жиголо».

• Как бы ни ругали россий-
ский автопром, а всё-таки са-
мые угоняемые автомобили в 
Москве – модели «АвтоВАЗ». 
Пользуются спросом ведь!

• Во время автоэкспедиции 
«Тибет-99» был совершён ре-
кордный подъём. Водитель 
удлинённой «Нивы» доехал 
до высоты 5 726 метров над 
уровнем моря.

• На самом деле название 
у ВАЗ-2101 могло быть и со-
всем другим. По одной вер-
сии, название родилось на 
заводе и было утверждено в 
1976 году, а по другой – при-
думывалось на конкурсной 
основе. О промежуточном 
итоге конкурса в 1970 году 
написал журнал «За рулём». 
Там же был опубликован и 
список из 1 812 названий, 
которые были отобраны ко-
миссией для рассмотрения. 
Всего же было прислано око-
ло 55 000 названий, часть ко-
торых была забавной, часть 
смешной, а часть просто не-
лепой. Как мог бы называться 
ВАЗ-2101: Фиалка, Лада, Со-
кол, Перворожец, Мемориал, 
Юность, Мечта, Директивец.
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в победных копилках

приглашаемпоболеть
Путь с пустой чашей 
Тренер Бартов учит своих воспитанников побеждать самих себя

Профессор пришел к мастеру, что-
бы понять философию Дзен, но боль-
ше говорил сам, чем слушал. Угощая 
гостя, мастер Дзен продолжил нали-
вать чай в уже полную чашку. «Про-
фессор, вы наполнены собственны-
ми суждениями и взглядами, и пока 
вы не опустошите свою чашу, не смо-
жете ничему научиться», – только и 
сказал мастер Дзен.

Ученику, который начал занимать-
ся киокушинкай карате, даётся белый 
пояс, который символизирует дух На-
чала. Каждый, кто пришёл постичь это 
восточное единоборство, должен от-
ложить свои представления и знания, 
чтобы познать новое. Это состояние на-
зывается «идти с пустой чашей».

Масутацу Ояма вложил в духовную 
составляющую киокушин философию 
Дзен и кодекс самураев – бусидо, а в 
практическую – воинские традиции 
Японии, а также всё лучшее от дру-
гих ударных техник восточных едино-
борств. Масутацу основал киокушин 
в противовес «карате без контактов». 
Поединки в этом единоборстве прово-
дятся в полный контакт без защитного 
снаряжения.

Всё это привлекло в киокушинкай 
карате многих людей по всему миру, 
проникло оно и на территорию Со-
ветского Союза. В начале своего пути 
в СССР карате было под запретом. Им 
занимались скрытно в подвалах много-
квартирных домов. Но к концу 80-х за-
прет был снят, и это единоборство ста-
ло очень популярным.

Увлёкся им и Сергей Бартов. В 
1989 году он пришёл в борцовский зал 
Верхней Салды с твёрдым намерением 
овладеть искусством этого стиля кара-
те. Сергей Бартов ни минуты не жалеет, 
что 26 лет назад избрал своей судьбой 
киокушинкай. В нём он прошёл путь от 
ученика до мастера.

– На чёрный пояс я сдал норматив в 
2007 году, – рассказывает Сергей. – По-
лучается, к чёрному поясу я шёл 18 лет. 
Свою первую завоёванную медаль так-
же помню. Я получил её на чемпионате 
Свердловской области по киокушинкай 
карате среди ветеранов, тогда мне 
было уже более 30 лет.

Но со временем популярность этого 
вида спорта стала ослабевать. И когда 
в нашем городе почти не осталось сек-
ций по карате, Сергей Иванович принял 
решение начать тренерскую деятель-
ность, дабы возродить среди земляков 
увлечение этим спортом-философией. 
И сегодня под руководством Бартова 
тренируются 65 человек.

– Все занимающиеся дети разделены 
на четыре группы, по возрасту и спо-
собностям, – уточняет Сергей Ивано-
вич. – Младшие, от пяти до семи лет, 

тренируются по программе «Маугли». 
Группа второго года – по программе 
«Молодые львы». Подростковая груп-
па – это «Тигры». Четвёртая идёт по 
пути совершенствования.

Для киокушинкай программа «Мауг-
ли» интересна прежде всего тем, что в 
результате поэтапного разучивания и 
выполнения упражнений, цикличности 
и дозирования нагрузок решается во-
прос базовой подготовки каратистов.

В карате очень строго выстроена 
иерархия, которая отражается в цвете 
пояса. Начальная ступень – белый пояс, 
а на уровне мастера – чёрный. Важна, 
безусловно, в карате и дисциплина, на 
занятиях она буквально армейская. Все 
эти принципы были проработаны Ма-
сутацу Оямой, после смерти которого 
строго сохраняются его правила. 

– В карате только трудом и тер-
пением человек может достичь вер-
шин своих возможностей, – объясняет 
Сергей Бартов. – Ученик постепенно от 
пояса к поясу, шаг за шагом подходит к 
степени мастера. Я пока достиг вто-
рого дана, а вообще их десять.

Сергей Бартов постоянно в поиске. 
Он ищет новые мотивации и методики 
для своих воспитанников. Совсем не-
давно была принята на вооружение си-
стема кроссфита.

– Кроссфит применяется в кио-
кушинкай для повышения силовой и 
функциональной выносливости, – по-
яснил корреспонденту Сергей Мель-
ников, один из воспитанников Бартова. 
– Мы занимались кроссфитом раз в не-
делю, но я так им увлёкся, что теперь 
тренируюсь более серьёзно. Недавно 
выступал на кубке вызова в Екатерин-
бурге.

Сергей Бартов успешен не только как 
тренер, но и как спортсмен. В 2012 году 
он стал бронзовым призёром чемпио-
ната мира по киокушинкай карате сре-
ди ветеранов. 

– В этом году я съездил в Санкт-
Петербург на чемпионат России среди 
ветеранов, где занял третье место, 
– отмечает Сергей Бартов. – Сейчас го-

товлюсь к абсолютному чемпионату 
мира среди ветеранов, который прой-
дёт в ноябре в Японии, надеюсь высту-
пить достойно.

На втором этаже административного 
здания стадиона «Старт» расположен 
спортзал, где и проводит тренировки 
Сергей Бартов. В будние дни – с 16.00 до 
22.00, в субботу – с 12.00 до 18.00. 

– Всю экипировку и оборудование, 
а также помещение предоставляет 
Корпорация ВСМПО-АВИСМА, – отмеча-
ет тренер Бартов. – Единственное, что 
должны приобрести родители для де-
тей – это догу (кимоно). 

Бережное отношение к форме, к залу, 
уважительное отношение к тренеру и 
соперникам формируется в секции ка-
рате с первых занятий. Как говорится в 
клятве, которую даёт каждый начинаю-
щий заниматься карате: «Будем соблю-
дать правила этикета, уважать старших 
и воздерживаться от насилия».

Ещё один непреложный принцип 
карате киокушинкай отражён в этом 
высказывании: «В ту минуту, когда вам 
начинает казаться, что вы уже всё знае-
те – вы сбились с Пути. Самым сильным 
противником является наш внутренний 
противник». Бороться с ним и побеж-
дать его успешно учит один из самых 
талантливых тренеров Верхней Салды, 
обладатель чёрного пояса и второго 
дана Сергей Бартов. 

на спортивной орбите

17 октября в 25-м туре первен-
ства Свердловской области по фут-
болу среди команд 2-й группы «Ти-
тан», не нанеся ни одного удара по 
мячу, одержал победу со счётом 3:0 
над командой «Гранит» (Верхний Та-
гил). Гости, не сообщив причин, не 
приехали на игру, и им было засчи-
тано техническое поражение. Наш 
соперник в борьбе за третье место 
– «Металлург» из Двуреченска – 
уступил дома «Брозексу» (Берёзов-
ский) со счётом 2:3. «Титан», набрав 
51 очко, поднялся на третье место в 
турнирной таблице.

20 октября начались игры куб-
ка ВСМПО по баскетболу. К 18.00 
на игру с цехом № 31 не явился цех 
№ 3, поэтому ему было засчитано 
техническое поражение со счётом 
20:0. В матче между командами физ-
культурного цеха и баскетболиста-
ми 10-го со счётом 22:49 верх взяли 
представители НТЦ.

24 ОКТЯБРЯ
СПОРТКОМПЛЕКС «ЧАЙКА»

11.00 – матч кубка ВСМПО по ба-
скетболу: команда цеха № 5 сыграет 
с баскетболистами цеха № 22.

27 ОКТЯБРЯ
СПОРТКОМПЛЕКС «ЧАЙКА»

18.00 – игра команд цехов № 3 и 
№ 40. 

19.00 – встреча баскетболистов 
цехов № 10 и № 35.

29 ОКТЯБРЯ
СПОРТКОМПЛЕКС «ЧАЙКА»

18.00 – матч кубка ВСМПО по ба-
скетболу между сборной цеха № 21 
и баскетболистами из 2-го цеха.

19.00 – спортсмены цеха № 54 по-
меряются силами с командой цеха 
№ 24.

Сергей Бартов объясняет воспитанникам технику удара

В киокушинкай карате дан 
можно узнать по жёлтым 
нашивкам на чёрном поясе, 
всего их может быть от 
одной до девяти. Десятому 
дану соответствует крас-
ный пояс

В японском языке существу-
ет термин сёсин, который 
означает «сознание начи-
нающего». Одной из целей 
на пути карате киокушин-
кай является постоянное 
сохранение такого сознания 
начинающего

Ведётся набор девочек и 
мальчиков в возрасте от 
девяти до шестнадцати 
лет в секцию лёгкой атле-
тики. 

Запись проводится в 
футбольно-легкоатлети-
ческом манеже «Сигнал» 
утром с 09.00 до 11.00 и 
вечером с 15.00 до 19.00, 
кроме воскресенья, или по 
телефону +79221715277, 
тренер Владимир Никола-
евич ЧИНьКОВ.

вниманиеродителей! 
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ирина забара

день школьных библиотек

Школьный блоггер
Аккуратно уложенные на 

полках учебники, стеллажи 
с познавательной литерату-
рой, книжные шкафы с худо-
жественными произведени-
ями, особая тишина и особая 
аура. Это библиотека в шко-
ле № 14. Приветливо встре-
чает взрослых и маленьких 
читателей гуру библиотечно-
го дела любовь Михеева. 

40 лет назад, когда Любовь 
Ивановна только пришла рабо-
тать в школу, здесь была всего 

одна тысяча книг. Сегодня, бла-
годаря стараниям библиоте-
каря и её сподвижников – де-
тей, родителей, педагогов – в 
школьном хранилище более 
30 тысяч книг. Обо всех новин-
ках художественной и учебной 
литературы Любовь Михеева 
рассказывает не только при 
личной встрече, но и в Интер-
нете в своём личном блоге. 

Самые преданные читатели 
– это ученики младших классов. 
Они расхватывают детскую ли-

тературу за считанные минуты. 
Всё больше по школьной про-
грамме и реже для души чита-
ют старшеклассники. Но есть 
и такие, которые в библиотеку 
школы ходят просвещаться так 
же, как и на уроки. К таким ре-
бятам у Любови Ивановны осо-
бый подход. Она всегда готова 
помочь советом. В ответ они с 
удовольствием делятся своими 
домашними произведениями, 
которые на школьных полках 
обретают вторую жизнь. 

Жизнь школьного библио-
текаря не заключается только 
в выдаче книг. В специаль-
но оборудованном классе, 
где есть проектор, Любовь 
Михеева проводит игры для 
1-5 классов, а также различные 
уроки, посвящённые книгам и 
разным писателям. 

Любовь Ивановна была од-
ним из главных организато-
ров недавно прошедшего в 
школе «Дня чтения». По всей 
школе были установлены раз-

личные литературные уголки, 
в каждом из которых можно 
было найти информацию о 
разных поэтах и авторах книг. 
Также были проведены уроки, 
в которых были изучены неиз-
вестные ребятам книги, были 
поставлены сценки по книгам, 
а на переменах ученики могли 
прочитать свои любимые сти-
хотворения, которые можно 
было услышать по всей школе. 

Александр СеМИЧеВ, 
ученик 11Б класса школы № 2


